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Tras cuatro años de parón a causa de la pandemia, EXPOBUS vuelve al sector con su tercera 
edición. La feria empezó con mucha fuerza y proyección en el mercado del autobús y el 
autocar y este año demuestra que sigue interesando y atrayendo a empresarios y profesio-
nales del sector.

Podemos ver en esta edición a un gran número de fabricantes, carroceros e industria au-
xiliar y de servicios, exponer sus desarrollos más recientes para el transporte de viajeros en 
autobús, autocar y microbús. En extensión y expositores estamos hablando de una feria 
muy similar a FIAA. Su carácter profesional se ha ido ampliando, buscando la complicidad 
e interés de todos los profesionales que forman parte del sector, además de los propios 
empresarios. 

Así la celebración del Premio al Mejor Conductor de Autocar de España es uno de los atrac-
tivos para que, conductores y conductoras de autobús de todos los rincones de España y 
sus islas, acudan a esta Gran Competición, que organiza ExpoBus entre el 16 y el 18 de 
noviembre. 

Además, la feria cuenta con una gran exposición de autobuses clásicos. Clásicos para el 
cine, para el recuerdo, traídos de la mano de varias empresas de transporte y que acaban 
siendo los más fotografiados por los visitantes de la feria.

EXPOBUS REFLEJA LA REALIDAD DEL SECTOR TRAS LA PANDEMIA
Hay mucha actividad de transporte este año y mucho apoyo económico del gobierno y las 
administraciones autonómicas para que los ciudadanos usen el autobús y también el auto-
car de largo recorrido, y eso se nota. 

Sí, hay mucha actividad, pero lo cierto es que hay una flota insuficiente y envejecida, con 
unas renovaciones complicadas por la poca disponibilidad de los fabricantes, que, en su 
mayoría, están dando plazos de entrega de vehículos de un año.

Además de que los autocares tardan en llegar, tenemos también una falta generalizada de 
conductores, especialmente en discrecional y largo recorrido. Un problema que afecta a 
la mayoría de los países europeos y que afecta también a la población. Según denuncia la 
IRU muchas ciudades europeas están disminuyendo sus servicios de transporte por falta de 
conductores. El problema es tan grave que será uno de los temas que abordaremos en las 
charlas del sábado durante las jornadas de EXPOBUS.

Si a eso añadimos una situación de endeudamiento importante de las empresas del sector, 
especialmente acumulada con los préstamos de la pandemia, y unos precios de contratos 
de servicios públicos (regular y de uso especial- escolar), no acordes con la subida de los 
precios (en especial energía), y sujetos a una ley que impide su adecuación al mercado 
(indexación), pues el resultado es que seguimos con una situación general del sector algo 
complicada.

Por eso en ExpoBus, hemos querido hacernos eco de todo ello en las jornadas, organizadas 
con la colaboración de Carril Bus, y que se celebrarán en estos tres días abordando precisa-
mente estos temas: La situación real de las empresas. La problemática del transporte escolar 
y el endeudamiento de las empresas. Un análisis desde dentro de la profesión del conductor 
de autocar en España. La posición de los fabricantes de vehículos. Nuevos desarrollos tec-
nológicos. Cambios legislativos a tener en cuenta, y la nueva visión del transporte urbano y 
metropolitano, centrarán estás jornadas.

EDITORIAL

Editbus
Ediciones Peruchela
Rocinante, 13 e1, 3ºA

28034 Madrid.
Tel.: 91 113 44 89 

www.carrilbus.com

DIRECTORA - EDITORIAL
Mayte Rodríguez

mayte@carrilbus.com

PUBLICIDAD
publicidad@carrilbus.com

COLABORADORES
Carril Bus Andalucía (Delegación)

Juan Carlos Villarejo (Pruebas)
José Manuel López (Datos mercado)

Gregory Carmona 
Manuel Panadero 

Fernando Cascales
Antonio Gigirey 

DISEÑO Y MAQUETACIÓN
BOOKLET

CONTABILIDAD Y ADM.
Departamento propio

administracion@carrilbus.com

IMPRESIÓN
BOOKLET

DEPÓSITO LEGAL
M-21.730-2003

BIENVENIDA DE NUEVO, EXPOBUS

mayte@carrilbus.com



44

SUMARIO

EDITORIAL
3 Bienvenida de nuevo, EXPOBUS

EN PORTADA
6 La industria española en Busworld

ENTREVISTA
10 Entrevista con Eloy Pérez, Consejero Delegado de UNVI Carroceros

SECTOR
14 El sector del transporte público necesita mucha más financiación

18  ¿Cómo funciona el transporte a la demanda?

ENTREVISTA
22 Entrevista con Valeriano Díaz Revilla, presidente de FANDABUS

ASOCIACIONES
26  FANDABUS reclama un cambio en el sistema concesional para el 

transporte público en Andalucía 

29  El III Congreso Nacional de Pymes de DIREBUS se celebrará del 21 al 23 

de febrero de 2024 en Guipuzkoa

30  FECAV reúne a más de un centenar de profesionales en un encuentro 

multisectorial 

SECTOR
34  ¿Ciudades en 15 minutos para personas de movilidad reducida?

ECONOMÍA
38  Si las deudas te asfixian, reestructúralas

PRODUCTOS
42 Así es la nueva carrocería interurbana para buses eléctricos de Castrosua

SECTOR
46 El marketing enfocado para los clientes del autobús, los viajeros

ENTREVISTA
49 Entrevista con Andrés Ruiz, Vicepresidente Ejecutivo Grupo Ruiz

EMPRESAS
53  Alsa inicia la operación de servicios interurbanos en Arabia Saudí
54  FlixBus celebra cinco años en España
57  Arriva electrifica el transporte urbano de Móstoles en Madrid
58  Grupo Julià celebra su 90 aniversario

MATRICULACIONES
60 Las matriculaciones de autobuses crecen un 58,18% 

ENTREGA DEL MES
62 Iveco entrega a AUCORSA el Urbanway Hybrid GNC

6
SECTOR
La industria española del 
autobús y el autocar ha vuelto a 
destacar en el salón 
internacional más grande 
del sector, BUSWORLD

10
ENTREVISTA
Entrevista con Eloy Perez 
Martínez, Consejero delegado 
de UNVI CARROCEROS 

18
REPORTAJE
¿Cómo funciona el transporte 
a la demanda?

49
EMPRESAS
Entrevista con Andrés Ruiz, 
vicepresidente ejecutivo Grupo 
Ruiz. “Nuestra base existencial 
es cubrir las necesidades de 
movilidad de los ciudadanos”

BUSWORLD, UNA VISIÓN DEL 
FUTURO DEL AUTOBÚS

Nº 206 // NOVIEMBRE - DICIEMBRE 2023

INDUSTRIA
Eloy Pérez, “En Unvi somos valientes, 
pero con los pies en la tierra”

EMPRESAS
Andrés Ruiz, “En Grupo Ruiz buscamos 
soluciones de movilidad”



5

SECTOR

Preparados para un futuro 
multitecnológico y sostenible

FOR A 
BETTER 
LIFE

Sin título-1   1Sin título-1   1 30/10/2023   14:48:5530/10/2023   14:48:55



6

EN PORTADA

6

LA INDUSTRIA ESPAÑOLA 
DEL AUTOBÚS 
Y EL AUTOCAR HA VUELTO 
A DESTACAR EN EL SALÓN 
INTERNACIONAL MÁS 
GRANDE DEL SECTOR, 
BUSWORLD
Una edición más, los fabricantes españoles del sector del 
autobús han estado a la altura de los grandes fabricantes 
mundiales y han vuelto a sorprender, no solo con sus 
diseños, si no con soluciones muy innovadoras desde el 
punto de vista tecnológico.
En esta última edición hemos podido ver un autocar de 
doble piso de Unvi sobre chasis BYD, totalmente eléctrico. 
Una nueva carrocería de Castrosua para servicios urbanos 
sobre la también nueva plataforma eléctrica de Scania. 
Un autocar de hidrogeno de Irizar para largo recorrido. Y 
un futurista autobús eléctrico para ciudades sostenibles, 
también de UNVI.
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BUSWORLD ES EL ESCAPARATE 
MUNDIAL MÁS GRANDE DE LOS 
AVANCES EN EL DESARROLLO 
DE LOS NUEVOS AUTOBUSES, 
AUTOCARES Y MICROBUSES. 
FABRICANTES DE TODO EL MUNDO 
ACUDEN A ESTE SALÓN CELEBRADO 
EN BRUSELAS CADA DOS AÑOS
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Muchos se irán con la sensación de que esta 
edición de Busworld, ha sido la del hidróge-
no, pues la gran mayoría de los fabricantes 
de buses mundiales han mostrado vehículos 
urbanos o de largo recorrido, propulsados 
por esta energía.

Es el caso de Irizar, como primicia mundial 
ha mostrado su i6S de hidrógeno en 50 pla-
zas y 13 metros de longitud. Un autocar que 
espera comercializar en 2025 y que ofrece 
autonomías muy similares a los diesel. Los 
responsables de la marca nos hablaban en 
este primer prototipo de que llegan a los 
800 km y con un tiempo de carga aproxi-
mado de 15 minutos. Una solución viable 
desde el punto de vista de la explotación, 
sin tener en cuenta que precisa de la insta-
lación o cercanía de una hidrogenera, cuya 
elevada inversión complica bastante la ad-
quisición de estos vehículos. Pero sin duda, 
Irizar nos está mostrando que el hidrógeno 
es una alternativa muy viable para un trans-
portes cero emisiones en las líneas de larga 
distancia.

La experiencia de UNVI con los dobles pisos 
eléctricos hace que BYD haga una apuesta 
segura por el fabricante gallego al confiar 
su primer eléctrico de doble piso a la marca.

Al sector del autobús y el autocar le preo-
cupa y mucho la falta de alternativas sos-
tenibles para larga distancias y por ende, 
la falta de ayudas en renovación de flotas 
que de momento se van para los segmen-
tos urbanos y de cercanías. Por eso también 
resulta interesante ver el eléctrico de UNVI 
sobre bastidor BYD. Una carrocería nueva 
en doble piso y para largas rutas en un cha-
sis cien por cien eléctrico, que nos permite 
llegar hasta 600 km, según afirman desde 
BYD. Una solución que empieza a ser valo-
rada por muchos empresarios del autocar. 
En este caso hablamos de un producto que 
ya se comercializa y del que se están fabri-

cando 16 unidades para Keolis en Francia.
Y si hace unos meses BYD nos sorprendía 
también apostando por Castrosua para 
la fabricación de su urbano eléctrico, esta 
edición de Busworld ha dado a conocer la 
nueva plataforma eléctrica de Scania. El 
mercado llevaba tiempo esperando la solu-
ción más sostenible de Scania y lo ha hecho 
del mejor modo, apostando por un produc-
to carrozado. Y la primera versión urbana 
viene de la mano de Castrosua. Para ello, 
nuestro fabricante español ha diseñado un 
nuevo producto, el modelo 75CS, un dise-
ño que impacta, al igual que lo que lleva 
haciendo en los últimos años el carrocero 
gallego. Scania ofrece esta plataforma para 
el segmento urbano y de cercanías con va-
rios paquetes de baterías que en su rango 
máximo ofrecen una autonomía de hasta 
500 km.

Los cambios que el sector de la movilidad está 
experimentando también ha llevado al carro-
cero gallego UNVI a apostar por un vehículo 
urbano de pequeñas dimensiones y desde 
luego, muy futurista, al que llama eC24s. Tec-

nología cien por cien española que ofrece a 
los fabricantes de autobuses como producto 
carrozado, según nos comentaba el consejero 
de la compañía, Eloy Pérez. Este midibús urba-
no está preparado para el reparto urbano de 
paquetería, transporte de perros, y una enor-
me accesibilidad. Un autobús que responde a 
las necesidades de la ciudad moderna y que 
merece la pena verlo.

EL PAPEL DE LA INDUSTRIA 
ESPAÑOLA
Los cambios acontecidos en los últimos a 
están generando un cambio en el modo de 
ver el negocio de fabricación de autobuses 
y varios fabricantes están volviendo al mo-
delo tradicional de chasis carrozado.

Lo anunciaba este verano Volvo, que ofrece 
toda su gama de autobuses y autocares con 

productos carrozados llegando a acuerdos 
con compañías como Sunsundegui, para lle-
varlo a cabo. También Scania tiene claro que 
prefiere ofrecer su producto carrozado y sus 
mejores versiones para el mercado español 
son las ofrecidas con Irizar y Castrosua.

Unvi también nos dejaba claro que es un ca-
rrocero y que quiere trabajar con las marcas, 
a pesar de haber demostrado que es capaz 
de desarrollar productos completos.

En esta edición de Busworld echamos en fal-
ta algún fabricante nacional, pero muchos 
otros siguen manteniendo su presencia. Así 
Indcar sigue apostando por el segmento de 
midibuses carrozados sobre las marcas Ive-
co y Mercedes-Benz y fabricados tanto en 
España como en Rumanía. En su stand hay 
una representativa muestra de sus gamas.

Beulas sigue siendo una apuesta muy segura, 
un carrozado de calidad apreciado en muchos 
países europeos, no solo en España. En esta 
edición expone tres vehículos. Ferqui también 
es un asiduo a Busworld y también expone 
varios de sus midibuses, al igual que car-bus.
net. Ayats expone dos autocares de doble 
piso también.

Asiduos a esta feria también son los fa-
bricantes de la industria de componentes: 

La nueva carrocería 
UNVI sobre chasis 
eléctrico de BYD 
doble piso fue una 
de las primicias del 
salón.

La nueva plataforma para vehículos eléctricos de 
Scania fue una gran primicia. Además presentó un 
desarrollo para servicios de cercanías con la nueva 
carrocería 75 CS de Castrosua.

Nuevo desarrollo de carrocería urbana de 7 
metros desarrollado por UNVI. Una solución 
eléctrica y sostenible para la ciudad moderna.
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BaikOffieUserApp
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Tu plataforma de 

Tra�sporte a Dema�da

Optimizando el Transporte Público

+34 690 12 77 00

https://www.nemi.mobi/
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MIEKE GLORIEUX ES LA 
DIRECTORA DE BUSWORLD, UNA 
FERIA QUE HA REPLICADO PARA 
VARIOS MERCADOS MUNDIALES 
EN LOS DISTINTOS CONTINENTES. 
LA PRÓXIMA EDICIÓN EUROPEA 
SE CELEBRARÁ DEL 4 AL 9 DE 
OCTUBRE DE 2025 EN BRUSELAS

Masats con sus puertas y sistemas accesi-
bilidad; Hidral con sus soluciones para una 
movilidad más sostenible; Azimut con pro-
ductos para el ocio y la seguridad en los au-
tocares; Audiobus con sus miles de piezas 
fabricadas para el autocar; Atlas Bus con 
miles de recambios especializados para el 
bus; Hispacold con su fabricación de siste-
mas de climatización punteros; JMB con sus 
monocepillos sencillos e inteligentes para la 
limpieza; JEMA, con sus soluciones relacio-
nadas con la gestión y almacenamiento de 
la energía y un largo etcétera… l



10

ENTREVISTA

10

Entrevista con Eloy Perez Martínez, Consejero delegado 
de UNVI CARROCEROS 

“SOMOS 
VALIENTES, 
PERO CON 
LOS PIES EN 
EL SUELO 
Y MUCHA 
PRUDENCIA”
Uno de los vehículos más destacados y de 
tecnología propia han sido sus autobuses 
eléctricos de doble piso, que podemos ver 
por países como Tokio o Corea del Sur. Su 
capacidad tecnológica ha quedado paten-
te en la última exposición de Busworld, 
con un novedoso midibús urbano eléctrico 
y una nueva carrocería de doble piso sobre 
el bastidor eléctrico de BYD.

En los últimos años UNVI se ha convertido 
en uno de los grandes grupos carroceros 
españoles, con un gran incremento de su 
gama y la apertura de nuevos mercados. 
Aprovechando nuestro paso por Busworld 
entrevistamos a Eloy Pérez Martínez, con-
sejero delegado de la compañía.

CB.- Háblanos de esa estrategia de 
UNVI en cuanto a producto y exporta-
ciones.
Eloy Pérez.- En UNVI hay un grupo de per-
sonas muy potentes: los trabajadores de la 
firma. Además, hay un equipo de ingenie-
ría muy cualificado. Es verdad que como 
preveíamos que nos podíamos quedar sin 
chasis, hicimos nuestros pinitos en hacer 
un chasis para una aplicación muy de ni-
cho, muy pocas unidades. Ese equipo de 
desarrollo nos ha ayudado mucho a mejo-
rar nuestra cualificación y el nivel de nues-
tra empresa. 

Por otro lado, siempre hemos tenido esa 
vocación exportadora. Somos hijos de la 
inmigración. En UNVI tenemos gente de 
segunda, tercera generación, que hablan 
francés, inglés… Nunca hemos tenido mie-
do a vender nuestro producto allí donde 
se pudiera comprar. Nuestro mercado es el 
mundo y donde hemos podido dejar nues-
tro saber hacer, así lo hemos hecho. 

De hecho, hemos fabricado autobuses de 
doble piso para Tokio en 3,80 de alto, y 
hemos fabricado doble piso cerrado para 
Corea del Sur. También hemos fabricado 
mucho autobús cuatro por cuatro para 
minería. Digamos que hemos aprovechado 
nuestro saber hacer allí donde hemos visto 
una oportunidad. 

Ahora, nuestro equipo de desarrollo de 
chasis lo que nos ha ofrecido es la oportu-
nidad de estar muy preparados para que, 
en la medida que los fabricantes tradicio-
nales tengan chasis, en UNVI podamos ha-
cer nuestro papel tradicional de carroceros.

CB.- Es decir,  ¿os posicionáis claramen-
te como carroceros?
Si, exacto. Nosotros sabemos que el chasis 
que carrozamos es para una aplicación muy 
específica, pero no nos vemos como un fa-
bricante para hacer numerosas unidades. 

Llevamos 30 años fabricando carrocerías y 
hemos hecho 50 chasis.  Nuestro producto 
completo ha sido para una aplicación muy 
concreta, pero cuando hablamos de gran-
des producciones no es nuestro campo. 
Nosotros somos carroceros.

CB.- Es decir, habéis demostrado vues-
tra capacidad de fabricar un autobús 
eléctrico completo, pero vuestra pre-
ferencia es el producto carrozado
Sí, eso es. Con BYD estamos haciendo 
ahora el autocar de doble piso cuyas pri-

UNVI ES, SIN DUDA, UNO DE LOS 
CARROCEROS MÁS PROLÍFICOS 
DE EUROPA, CON MULTITUD DE 
DESARROLLOS A MEDIDA DE LAS 
NECESIDADES DE SUS CLIENTES, 
PRODUCTOS ESPECÍFICOS QUE 
HAN LLEVADO SUS CARROCERÍAS 
LOS LUGARES MÁS INSÓLITOS DEL 
PLANETA
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meras unidades van para Keolis, pero para 
cualquier fabricante estaremos encantados 
de poner nuestra carrocería encima, como 
ya hemos hecho este año  con Scania, o el 
año pasado con Volvo carrozando urbanos 
para Portugal.  

En España carrozamos mucho chasis de Ive-
co de 7 Tm, y también transformamos fur-
gones. UNVI tiene profesionales que saben 
carrozar y estamos a dispuestos a carrozar 
con cualquier fabricante que tenga esa ne-
cesidad. Queremos estar diversificados. 

CB.- ¿Y cuál es el secreto para conse-
guir rentabilidad con tanto desarrollo 
e inversión en nuevos productos?
Bueno, yo creo que la rentabilidad en 
nuestro sector ha estado muy comprome-
tida desde el 2020. En nuestro caso, somos 
muy austeros, cuidamos el gasto, también 
somos ordenados y tratamos de equivocar-
nos lo menos posible, aunque nos equivo-
camos como todo el mundo.

CB.- Lo cierto es que tenéis vehículos 
para todos los segmentos

Eso obedece un poco a que sacrificamos la 
rentabilidad de no estar muy industrializa-
dos para un único producto, y ganamos la 
seguridad de ir concatenando proyectos y 
tener a nuestra plantilla ocupada, pagar las 
nóminas, proveedores y si al final nos sobra 
un poquito, es nuestra rentabilidad.

CB. ¿Y cuál es vuestra facturación 
aproximadamente?
En 2023 llegaremos a una facturación de 
38,5 millones, con una producción de 260 
unidades. Nuestra producción depende del 
mix de vehículos, y el año pasado fabrica-
mos muchos furgones y minibuses. Otras 
veces fabricamos más vehículos grandes 
y de doble piso y bajamos el número de 
unidades, pero puede que tengamos más 
facturación. 
Tenemos fábrica actualmente en Vilanova 
de Gaia, Portugal y en Orense.  Las fábricas 
tienen un tamaño similar y dan empleo a 
250 trabajadores directos y 50 indirectos. 

Estamos muy orgullosos de nuestros pro-
fesionales, tenemos gente muy buena en 
todos los departamentos de la empresa. 

Somos valientes, pero con los pies en el 
suelo y mucha prudencia.

CB.- ¿Qué novedades habéis presenta-
do en Busworld?
Hemos intentado hacer un autobús corto 
urbano, con un ancho lo suficientemente 
estrecho para que pueda acceder a cascos 
históricos, pero que permita tener máximo 
número de plazas. El límite de plazas es su 
superficie. Creemos que es una solución 
funcional, y estamos viendo que les parece 
a los operadores para ver hacia donde lo 
derivamos, con la idea de que nos gustaría 
mucho carrozarlo con los chasis que pro-
duzan los fabricantes.

Hemos desarrollado este minibús como 
parte del programa PTAS (PROGRAMA 
TECNOLOGICO DE AUTOMOCION SOS-
TENIBLE), financiado por CDTI con fondos 
europeos. La idea es que una sociedad de 
empresas españolas desarrollen un equipo 
de interconectividad entre este minibús y 
otro que estamos desarrollando de 8,3 me-
tros y que estamos terminando de fabricar.  

El vehículo es un nuevo concepto de movi-
lidad urbana e incorpora soluciones nove-
dosas. Por ejemplo, una empresa gallega 
ha fabricado una pantalla doble, por den-
tro es táctil y por fuera con videos conti-
nuos. 

Se trata de un midibús con muy buena ac-
cesibilidad, en 2,35 metros de ancho y 7 

“ESTAMOS MUY ORGULLOSOS DE NUESTROS PROFESIONALES, TENEMOS 
GENTE MUY BUENA EN TODOS LOS DEPARTAMENTOS DE LA EMPRESA”
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metros de largo. También pensando perros 
invidentes, con ubicación para ellos. Tiene 
un amplio espacio para el conductor, y es-
pacio para paquetería en la parte de atrás 

y aprovecharlo para los servicios de reparto 
urbano. Es un vehículo muy integrado en 
la ciudad moderna. Es un prototipo, no es 
comercializable, es una apuesta de medio 
y largo plazo.

También presentamos en Busworld el do-
ble piso eléctrico para largo recorrido con 
techo acristalado con BYD, una novedad 
mundial de la marca. Ha sido un proyecto 
muy exigente para un uso muy intensivo 
y se están fabricando ya las unidades que 
irán para Keolis en Francia. 

CB.- Cuáles dirías que son las fortale-
zas de UNVI
Creo que nuestra principal fortaleza es el 
compromiso de las personas que trabajan 
en Unvi. Tenemos el lema de ser capaces 
de desarrollar cualquier producto y lo ha-
cemos. 

CB.- Y en este futuro tan cambiante, 
¿cómo os veis?
Vamos a tener que ser ordenados, aus-
teros, como he dicho. Son tiempos muy 
interesantes, entretenidos, pero también 
pueden ser una maldición. Tenemos que 
seguir en forma para equivocarnos lo me-
nos posible. l

EN LOS ÚLTIMOS AÑOS UNVI SE 
HA CONVERTIDO EN UNO DE LOS 
GRANDES GRUPOS CARROCEROS 
ESPAÑOLES, CON UN GRAN 
INCREMENTO DE SU GAMA Y LA 
APERTURA DE NUEVOS MERCADOS 
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MAN, IVECO Y SETRA, 
GANADORES DE LOS SBY 2024
MAN Lion´s City 10 E ha sido el ganador en la categoría urbana. En 
cercanías o intercity ha ganado el Iveco Crossway LE eléctrico. Y en largo 
recorrido el premio ha sido para el Setra TopClass S 515 HDH

Los ganadores se anunciaron durante la No-
che de Gala de Busworld 2023 el pasado 6 
de octubre. Se trata de unos premios que 
reconocen la excelencia y la innovación en 
el transporte sostenible.

En la categoría «Urbano», el máximo galar-
dón lo recibió el MAN Lion’s City 10 E. El 
MAN Lion’s City 10 E se proclamó campeón 

en 2024, reconociendo los esfuerzos tecno-
lógicos del fabricante y su creciente cuota 
de mercado dentro del sector cero emisio-
nes.

En la categoría “Intercity”, el IVECO BUS 
Crossway LE Elec consiguió la victoria. Este 
modelo, recién actualizado con un nuevo 
diseño y características tecnológicas, mues-

tra el futuro de la transmisión sin emisiones 
en el transporte interurbano.

En la categoría “Autocar”, el protagonis-
mo fue el SETRA TopClass S 515 HDH. Re-
conocido por sus lujosas características de 
confort y sostenibilidad, el SETRA TopClass 
S 515 HDH se destacó como la principal op-
ción para viajes seguros en autocar. l
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EL SECTOR DEL TRANSPORTE PÚBLICO 
NECESITA MUCHA MÁS FINANCIACIÓN
El borrador del PNIEC para 2030 requiere un incremento de, al menos, un 300% en el uso 
del transporte público para alcanzar una movilidad sostenible. Tal ambición requiere que 
la cuantía económica de las partidas asignadas al sector se incremente sustancialmente 
en los PGE 2024. 

LA ASOCIACIÓN DE TRANSPORTE PÚBLICO URBANO Y METROPOLITANO (ATUC) RECLAMA GARANTIZAR LA CORRECTA 
FINANCIACIÓN DEL TRANSPORTE COLECTIVO EN LOS PRESUPUESTOS GENERALES DEL ESTADO 2024 CON LA FINALIDAD DE 
PODER HACER FRENTE A LOS OBJETIVOS MARCADOS EN EL PLAN NACIONAL INTEGRADO DE ENERGÍA Y CLIMA PARA 2030
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La Asociación de Transporte Público Urbano 
y Metropolitano (ATUC) reclama garantizar 
la correcta financiación del transporte co-
lectivo en los Presupuestos Generales del 
Estado 2024 con la finalidad de poder hacer 
frente a los objetivos marcados en el Plan 
Nacional Integrado de Energía y Clima para 
2030. Y es que el cumplimiento en tiempo 
y forma de dicho plan requiere incrementar 
sustancialmente la cuantía económica de 
las partidas asignadas al transporte público. 

En términos generales, el borrador del 
PNIEC 2023–2030 apuesta por el uso del 
transporte público para alcanzar la movi-
lidad sostenible. Esto implica, indudable-
mente, un incremento de la frecuencia del 
servicio y una ampliación del mismo. “Sin 
una financiación suficiente, el PNIEC que-
daría completamente desdibujado y se con-
vertiría en “papel mojado””, subraya Jesús 
Herrero, Secretario General de ATUC. 

Las medidas recogidas en el PNIEC 2023–
2030 contemplan un aumento de, al me-
nos, un 300% del uso del transporte pú-
blico. En concreto, se busca conseguir que 
las emisiones totales brutas de GEI pasen 
de 309,8 MtCO2eq en el año 2019 a 194,6 

MtCO2eq en 2030. Esto supone que el sec-
tor del transporte, clave para alcanzar la 
eficiencia energética, debe reducir la inten-

sidad de sus emisiones de GEI en un 16,6%; 
una cifra que se sitúa por encima del 14,5% 
exigido por la UE.  

LAS MEDIDAS RECOGIDAS 
EN EL PNIEC 2023– 2030 

CONTEMPLAN UN AUMENTO DE, 
AL MENOS, UN 300% DEL USO DEL 

TRANSPORTE PÚBLICO
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“La utilización del transporte público tiene 
un beneficio medioambiental innegable, 
ya que evita el uso de miles de vehículos 
altamente contaminantes que se congre-
gan diariamente en los núcleos urbanos y 
metropolitanos de las ciudades. Para que 
este siga siendo pieza clave y mientras se 
aprueba la Ley de Movilidad Sostenibilidad 
–que recoge el sistema de financiación del 
transporte público–, resulta necesario au-
mentar de forma significativa las partidas 
destinadas al transporte público urbano y 
metropolitano”, explica Herrero. 

AUMENTO DE LA FRECUENCIA DE 
SERVICIO 
El borrador del Plan pretende reducir el 
uso del vehículo privado en un 41,3% en 
los entornos urbanos y en un 1,5% anual 
en los metropolitanos. Dichas reducciones 
se plantean a través de un cambio modal y 
del desarrollo de ciudades inteligentes con 
la implantación de Zonas de Bajas Emisio-
nes. “El transporte colectivo es la columna 
vertebral de la movilidad sostenible, digital 
y limpia de nuestro país. En él recae el éxito 
de las ZBE y, en consecuencia, la reducción 

de la contaminación”, apunta el Secretario 
general. 

La Asociación afirma que la gran variable 
que retarda el necesario cambio modal y 
la integración de los diferentes modos de 
transporte es el tiempo de viaje y la frecuen-
cia de paso. Por ello, el sector aboga por 
que se aumente, de manera proporcional a 
las pretensiones del PNIEC, la cantidad de 
servicio y se continue trabajando en la cali-
dad del mismo. 

“El actual programa de descuentos ha sido 
muy positivo. Apoyamos totalmente la con-
tinuidad de esta medida, pero los operado-
res necesitan que, en paralelo, las adminis-
traciones públicas implicadas incrementen 
las dotaciones económicas con el objetivo 
de promocionar el transporte público me-
diante la mejora de la infraestructura y la 
ampliación de la red”, defiende Herrero.

INCORPORACIÓN DE FLOTAS DE 
VEHÍCULOS ELÉCTRICOS EN EL 
TRANSPORTE PÚBLICO

En paralelo a las exigencias del PNIEC, el 
sector del transporte público también se 
enfrenta a los objetivos que se plantean 
desde Europa. El Consejo de la Unión Euro-
pea está trabajando en una propuesta para 
actualizar y reformar el Reglamento sobre 
normas en materia de emisiones de CO2 
para vehículos pesados. 

El objetivo de la propuesta es seguir redu-
ciendo las emisiones de CO2 en el sector 
del transporte por carretera e introducir 
nuevos objetivos para 2030, 2035 y 2040. 
Así, el Consejo ha propuesto la reducción 
del 45% de las emisiones a partir de 2030 

ATUC AFIRMA QUE LA GRAN 
VARIABLE QUE RETARDA EL 
NECESARIO CAMBIO MODAL Y LA 
INTEGRACIÓN DE LOS DIFERENTES 
MODOS DE TRANSPORTE ES 
EL TIEMPO DE VIAJE Y LA 
FRECUENCIA DE PASO
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(frente al 30% anterior), del 65% a partir 
de 2035 y del 90% a partir de 2040. En 
concreto, para autobuses urbanos, se fija 
un objetivo de emisiones cero en 2035, al 
tiempo que fija un objetivo intermedio del 

85% para 2030. “Cumplir con las ambi-
ciones de Bruselas en materia de cambio 
climático acarrea también unos costes muy 
relevantes para todos los operadores en los 
próximos años”, comenta Herrero. l

LOS AUTOBUSES URBANOS TIENEN 
QUE CUMPLIR EL OBJETIVO DE 0 
EMISIONES EN 2035
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NEMI es una plataforma de Transporte a Demanda que mejora la eficiencia 
de los servicios de transporte público 

¿CÓMO FUNCIONA EL TRANSPORTE 
A LA DEMANDA?

La solución de NEMI se centra en la digitalización y la optimización 
de los servicios de transporte público 

NEMI flexibiliza y optimiza las rutas de trans-
porte existentes para mejorar la eficiencia y 
mejorar la experiencia de usuario del trans-
porte público en contextos de baja demanda. 
Mediante una aplicación para el usuario, una 
aplicación para el conductor, un back-office 
web y un algoritmo de optimización de ru-
tas, los servicios se construyen y optimizan 
en función de los lugares de reserva.

La solución de NEMI se ha diseñado acorde 
a la visión y las necesidades de las autorida-
des del transporte, y respetando la ideolo-
gía del transporte público.  En este sentido, 
la solución se focaliza en la digitalización 
y la optimización de los servicios de bus, 
manteniendo aquellos elementos que ha-

cen que el transporte público sea la forma 
más eficiente de agregar el mayor número 
de personas en el menor número de des-
plazamientos posibles con la flota existente. 

NEMI es un software que flexibiliza y opti-
miza el transporte público porque permite 
hacer más con los mismos recursos
• Incremento de frecuencias
• Trayectos más cortos
• Mayor alcance de zona geográfica 

¿TAN FLEXIBLE COMO PARA 
CAMBIAR SEGÚN LA HORA O EL DÍA 
DE LA SEMANA?
Efectivamente, NEMI es una plataforma 
digital flexible que responde a las necesi-

18

LA SOLUCIÓN DE NEMI SE HA 
DISEÑADO ACORDE A LA VISIÓN 
Y LAS NECESIDADES DE LAS 
AUTORIDADES DEL TRANSPORTE, 
Y RESPETANDO LA IDEOLOGÍA DEL 
TRANSPORTE PÚBLICO.
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dades de los flujos irregulares de viajeros, 
ofreciendo la hibridación de líneas regulares 
mediante la inclusión de paradas a deman-
da durante determinadas horas del día o de 
la semana o del año.

¿Y PARA LA DIGITALIZACIÓN DE 
LÍNEAS REGULARES?
También las líneas regulares de transpor-
te público pueden digitalizarse ofreciendo 
una mayor fiabilidad y transparencia gra-
cias a la información en tiempo real sobre 
la ubicación de los autobuses. Crea un 
canal de comunicación entre los usuarios, 
conductor, el operador y Administración 
Pública para mejorar la accesibilidad y la 
seguridad. 

PRIMEROS SERVICIOS LANZADOS 
EN OCTUBRE 2019
El primer servicio de transporte a demanda 
lleva desde 2019 operando en una zona ru-
ral conectando varios pueblos con el núcleo 
urbano de Girona, Cataluña.  Hoy en día, 
NEMI cuenta con 42 servicios activos de bus 
y taxi en todo el territorio nacional con un 
equipo de 25 profesionales. l

NEMI opera un modelo de pre-reservas y 
peticiones a tiempo real con cierta esta-
bilidad en rutas, paradas y expediciones 
que facilita la agregación de demanda y 
a la vez proporciona una mayor fiabili-
dad y frecuencia de servicio de transpor-
te público.

CASO DE ÉXITO: ENFOQUE EN 
CERVELLÓ, BARCELONA
Escondido entre las montañas y el mar 
mediterráneo, se encuentra el pueblo de 
Cervelló. Un municipio geográficamente 
disperso y montañoso y de la provincia 
de Barcelona, Cervelló cuenta con una 
población de 9.000 habitantes de baja 
densidad.

El servicio de transporte a demanda en 
Cervelló lleva desde 2020 operando un 
servicio de 2 líneas flexibles, que susti-

tuyeron a 4 líneas regulares. El servicio, 
que está operado por Soler i Sauret para 
el Área Metropolitana de Barcelona, no 
solo ha logrado aumentar el alcance de 
zona geográfica con más de 100 para-
das a demanda sino también el número 
de usuarios de transporte público. A día 
de hoy el servicio cuenta con más de 70 
pasajeros al día que es un incremento 
de un 45% respecto a 2019. El servicio 
agrega una media de 5,8 pasajeros por 
viajes.

Un servicio de transporte público 
rural de calidad: flexible, frecuente                     
y fiable… ¿Un sueño hecho realidad?

LAS LÍNEAS REGULARES DE 
TRANSPORTE PÚBLICO PUEDEN 
DIGITALIZARSE OFRECIENDO 
UNA MAYOR FIABILIDAD Y 
TRANSPARENCIA GRACIAS A LA 
INFORMACIÓN EN TIEMPO REAL 
SOBRE LA UBICACIÓN DE LOS 
AUTOBUSES

“EL AUTOBÚS A LA DEMANDA OPTIMIZA RECURSOS, ADAPTANDO LA OFERTA A 
LA DEMANDA, AUMENTA LA COBERTURA TERRITORIAL Y HORARIOS, Y APORTA 
AHORROS  ECONÓMICOS Y MEDIOAMBIENTALES” - NEUS T-FIGUERAS, ÁREA 

METROPOLITANA DE BARCELONA.
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Durante el salón de la movilidad, GMC, el 
fabricante KARSAN presentó el bus autó-
nomo E-ATAK, automatizado para la con-
ducción autónoma por ADASTEC. Tuvimos 
la oportunidad de probarlo en un circuito 
cerrado en las instalaciones de IFEMA y 
comprobar su comportamiento ante vehí-
culos o peatones imprevistos. El resultado 
asombroso. Los numerosos sensores que 
incorpora el vehículo y su gestión electró-
nica ofrecen una respuesta inmediata que 
garantiza la seguridad en ruta.

Además de representantes de Karsan, ope-
radores de transporte que fueron a conocer 
el vehículo, tuvimos la oportunidad de ha-
blar con responsables de la firma ADASTEC 
sobre la tecnología empleada en el desarro-
llo de este autónomo.

La plataforma de software de conducción 
automatizada SAE Nivel 4 de ADASTEC per-
mite a los OEM desarrollar vehículos comer-
ciales modernos, automatizados, comparti-
dos y conectados.

Lo que llaman «Tecnología Sensor Fusion», 
incorpora sensores muy avanzados:

KARSAN 
SORPRENDE CON SU BUS 
AUTÓNOMO EN GMC

ESTE VEHÍCULO ESTÁ 
OPERANDO EN LA 
UNIVERSIDAD ESTATAL DE 
MICHIGAN, EE.UU. Y EN 
EUROPA EN EXPLOTACIÓN 
NORMAL EN LA VÍA 
PÚBLICA DE STAVANGER, 
NORUEGA.

Es el primer autobús automatizado, nivel 4, que transporta 
pasajeros tanto en EE.UU como en Europa.
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M O N O C E P I L L O

Ecológico:
0 emisiones
y 0 ácidos

Carga
Rápida

Sin
mantenimiento

Rápido: 2”
Bus

Silencioso

100% móvil

Depósito
de agua
Incorporado

• 5 LiDAR
• 8 cámaras RGB
• 2 RADAR
• Sensores ultrasónicos
• Cámaras Térmicas

Esta innovadora fusión garantiza una percepción ambiental, 
detección de obstáculos y navegación precisa incomparables, 
simulando la toma de decisiones de un conductor humano», 
afirman desde ADASTEC.

Y respecto a este autobús de Karsan, e-Atak, se trata de un 
midibús de 8 metros, económico y ecológico.

Especificaciones técnicas
• Alcance: 300 km
• Batería: 5 paquetes – Iones de litio 360 V – 220 
kWh
• Longitud: 8.315 mm
• Potencia máxima: 230
Capacidades inigualables:
• Manejo de condiciones climáticas adversas, inclui-
das fuertes lluvias y nieve.
• Pasos de peatones, rotondas, pelotones, badenes, 
paradas de autobús
• Conducción cuesta arriba y cuesta abajo durante 
condiciones de nieve, semáforos, túneles interiores y 
conducción nocturna bajo lluvia intensa.
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Hablamos con Valeriano Díaz Revilla, presi-
dente de Fandabus, sobre la situación del 
sector y sus empresas en Andalucía. A pe-
sar de vivir un aumento de viajeros y recu-
peración de la actividad, los elevados costes 
por la subida de la energía y la falta de con-
ductores, lastran la viabilidad económica en 
muchas concesiones de transporte regular 
y escolar. Aún así, con sus 600 empresas y 
4.500 autobuses podríamos hablar de cierta 
atomización, con una media de 10 vehículos 
por empresa.

CB.- En primer lugar, queríamos que 
nos introdujeras sobre los datos del 
sector del autobús en Andalucía.
V.D.R.- El sector del transporte de viajeros en 
Andalucía es operado aproximadamente por 
600 empresas de transporte, con una flota 
de 4500 autobuses y ocupa casi 10.000 em-
pleos directos.

El segmento del transporte regular de uso 
general de viajeros por carretera de ámbito 
autonómico es gestionado por la Dirección 
General de Movilidad de la Consejería de 
Fomento, Articulación del Territorio y Vivien-
da de la Junta de Andalucía, mediante 116 
contratos de concesión; pudiéndose diferen-
ciar entre ámbitos metropolitanos y el resto 
del territorio ya que hay constituidos nuevos 

Consorcios Metropolitanos de Transporte, 
las ocho capitales de provincia más el Campo 
de Gibraltar, con parte de las competencias 
de gestión de esta red de transporte cedidas 
por parte de la Consejería.

Este sistema de transporte transportó en 
2022 casi 54 millones de viajeros, que supo-
ne un 12% menos de la demanda en 2019, 
aunque durante lo que llevamos de 2023 
podemos afirmar que se ha recuperado 
prácticamente la demanda que había ante-
riormente a la pandemia.

Por su parte, el transporte regular de uso 
especial lo forman las rutas escolares y de 

trabajadores, entre otros, pudiendo destacar 
dentro de este segmento el transporte de es-
colares a centros públicos de educación que 
gestiona la Agencia de Pública de Andaluza 
de Educación.

El tercer segmento del transporte de viaje-
ros por carretera lo compone el transporte 
discrecional, el cual es muy importante en 
Andalucía dada la importancia del sector tu-
rístico.

CB.- ¿Y cómo es la situación de las em-
presas andaluzas?
La situación actual de las empresas de trans-
porte es compleja ya que, aunque las cifras 

“EN ANDALUCÍA 
LOS INCREMENTOS DE COSTES 
Y LAS DIFICULTADES 
PARA ENCONTRAR PERSONAL, 
HACEN QUE MUCHOS CONTRATOS 
SEAN DEFICITARIOS E INVIABLES 
ECONÓMICAMENTE” 
Entrevista con Valeriano Díaz Revilla, presidente de FANDABUS
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EL SECTOR DEL 
TRANSPORTE DE VIAJEROS 
EN ANDALUCÍA ES OPERADO 
APROXIMADAMENTE 
POR 600 EMPRESAS DE 
TRANSPORTE, CON UNA 
FLOTA DE 4500 AUTOBUSES 
Y OCUPA CASI 10.000 
EMPLEOS DIRECTOS

Valeriano Díaz Revilla
Presidente de Fandabus desde 2019, es Director de ALSA Zona Mediterránea, miembro del Comité Ejecutivo y Junta di-
rectiva de FECAV (Federación Catalana de Transporte), Vocal de la Cámara de Comercio de Granada y miembro del Comité 
Ejecutivo y Coordinador de Relaciones Laborales de la Confederación de Empresarios de Granada.

Graduado en Estadística, con la especialidad en Estadística Matemática y Cálculo de Probabilidades, Master en Gestión y 
Dirección de Empresas, Master RR. HH., es también titulado en  Capacitación Profesional para el Desarrollo del Transporte 
Nacional e Internacional de Viajeros, así como en Gestión y Dirección de Empresas de Transporte de Viajeros.
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de viajeros del transporte regular y del discre-
cional se hayan recuperado gracias en gran 
parte a los descuentos del Gobierno y Junta 
de Andalucía, y el buen momento del sector 
turístico respectivamente; los incrementos 
de costes sufridos por las empresas, especial-
mente combustible, y las dificultades para 
encontrar personal, hacen que muchos de 
los contratos de concesión y de rutas esco-

lares sean deficitarios e inviables económica-
mente para las empresas.

CB.- ¿Y cuáles diría que son las Fortale-
zas de este sector?
La mayor fortaleza de nuestro sector es que 
se trata de un modo de transporte que per-
mite acceder a la casi totalidad de los nú-
cleos de población de Andalucía en unas 
adecuadas condiciones de calidad, segu-
ridad, precio y respeto al medio ambiente. 
Todo ello a un coste muy reducido para la 
Administración en comparación con otros 
modos de transporte.

En estes sentido, las empresas son optimis-
tas de cara al futuro dada la mayor sensibi-
lización de la población hacia los aspectos 
medioambientales y el cambio climático, que 
se traducirá necesariamente en un mayor 
uso del transporte público en detrimento del 
vehículo particular; además de las crecientes 
restricciones que los Ayuntamientos están 
imponiendo al uso del vehículo privado.

CB.- ¿También se ha producido en An-
dalucía ese proceso de desaparición y 
concentración de empresas que sufre 
en general el sector?
Efectivamente en los últimos años se ha 
dado el fenómeno de compra de empresas 
por grupos empresariales y la desaparición 
de algunas de ellas por los efectos que ha te-
nido la pandemia y el incremento exponen-
cial de costes, no obstante, el número medio 
de vehículos por empresa es inferior a diez, 
pudiéndose hablar de cierta atomización en 
el sector.

CB.- ¿Podemos hablar ya de recupera-
ción del sector?
Los descuentos a los usuarios decretados 
por el Gobierno y la Junta de Andalucía en 
las líneas de transporte regular han tenido 
un efecto de palanca en la demanda muy 
importante, que ha permitido recuperar en 
la mayoría de casos las cifras de viajeros de 
2019 y la reactivación del sector. Es impor-
tante que esos recursos destinados al trans-

“LAS EMPRESAS SON OPTIMISTAS 
DE CARA AL FUTURO DADA LA 

MAYOR SENSIBILIZACIÓN DE LA 
POBLACIÓN HACIA LOS ASPECTOS 
MEDIOAMBIENTALES Y EL CAMBIO 

CLIMÁTICO, QUE SE TRADUCIRÁ 
NECESARIAMENTE EN UN MAYOR 
USO DEL TRANSPORTE PÚBLICO 
EN DETRIMENTO DEL VEHÍCULO 

PARTICULAR; ADEMÁS DE LAS 
CRECIENTES RESTRICCIONES 

QUE LOS AYUNTAMIENTOS 
ESTÁN IMPONIENDO AL USO DEL 

VEHÍCULO PRIVADO”
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porte público permanezcan y se consoliden 
en los presupuestos, ya sea como descuentos 
al usuario u otro tipo de medidas destinadas 
a mejorar el servicio de transporte público. Es 
necesario que la administración autonómica 
siga apoyando su uso por parte de los anda-
luces, dando continuidad en 2024 a la políti-
ca de rebajas y abonos establecida en 2023. 

CB.- ¿Se enfrentan también a un pro-
blema de falta de conductores?
La falta de relevo generacional es un pro-
blema que llevamos tiempo alertando y que 
no es exclusivo de España, según el reciente 
informe de la IRU faltan once mil conducto-
res de autobús y autocar en España (casi un 
14% del total) y el 91% de las empresas ma-
nifiestan que tienen dificultades a la hora de 
contratar conductores o conductoras.

Se trata de un problema muy complejo y que 
va ir a peor en los próximos años ya que la 
edad media de los conductores en España 
supera los 50 años; se requiere de la inter-
vención de varios ministerios y de cambios 
en la regulación a nivel europeo, es urgen-

te flexibilizar las condiciones de acceso a la 
profesión de conductor y de ayudas para la 
obtención del permiso y del CAP.

CB.- ¿Qué le pide el sector empresarial 
del autobús en Andalucía a su Adminis-
tración?
Las obligaciones de servicio y el incremento 
de costes, especialmente de combustible y 
personal, y también del resto de suminis-
tros hacen que, incluso con el actual in-
cremento del número de viajeros, muchos 
contratos de concesión continúen siendo 
deficitarios.

Este es el principal problema a mi juicio, los 
contratos que tenemos las empresas con la 
Administración, tanto de concesión como 
de transporte escolar, deben compensar 
todos los costes en que incurren las em-
presas para prestar los servicios y dejar un 
margen de beneficio razonable. l

JOSÉ MIGUEL CASASOLA, DIRECTOR GENERAL DE MOVILIDAD Y TRANSPORTES 
DE LA CONSEJERÍA DE FOMENTO, HA ANUNCIADO QUE LOS PLIEGOS DE LAS 
NUEVAS CONCESIONES SALDRÁN A PRINCIPIOS DE 2024, CON EL OBJETIVO DE 
HABER RENOVADO TODO EL MAPA CONCESIONAL ANDALUZ ANTES DE FINAL 
DEL PRÓXIMO AÑO

#EXPOBUSIBERIA23



26

ASOCIACIONES

FANDABUS RECLAMA UN CAMBIO 
EN EL SISTEMA CONCESIONAL 
PARA EL TRANSPORTE PÚBLICO 
EN ANDALUCÍA 
De cara a las próximas renovaciones de las concesiones, el presidente de 
la patronal del sector del autobús, Valeriano Díaz Revilla, asegura que 
Andalucía necesita una concepción nueva de los contratos programa, una 
tarifa de compensación “más justa” y “eliminar las pérdidas económicas 
en líneas muy deficitarias donde se debe cambiar el sistema para que se 
pueda seguir prestando el servicio”. 

La Federación Andaluza Empresarial de 
Transporte (FANDABUS) ha celebrado su 
Asamblea General y posteriormente la jor-
nada ”La Movilidad interurbana: el autobús 
como eje vertebral” ante más de 120 asis-
tentes que han completado el aforo del sa-

lón de actos de la Confederación Granadina 
de Empresarios. El presidente de Fandabus, 
Valeriano Díaz Revilla, en su balance sobre 
la situación del sector del transporte se ha 
congratulado de poder celebrar una Asam-
blea Anual después de tres años por fin “sin 

hablar del Covid, de la pérdida de viajeros y 
la ruina que ello ha supuesto”. 

En este sentido, ha explicado que el 2022 
fue un año de recuperación económica ge-
neral, especialmente en el sector turístico y 
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que el 2023 está siendo el año en el que 
“estamos recuperando las cifras de viajeros 
previas a la pandemia, gracias en parte, a la 
política de descuentos del Gobierno y de la 
Junta de Andalucía”. 

Además, ante la previsible renovación de 
concesiones de transporte público, el pre-
sidente de la patronal andaluza ha pedido 
a la consejera de Fomento, Articulación del 
Territorio y Vivienda, Rocío Díaz, presente 
en la clausura del acto, una “nueva visión 
de los contratos programa, que la tarifa de 
compensación sea más justa y eliminar las 
pérdidas económicas en líneas muy deficita-
rias donde se debe cambiar el sistema para 
que se pueda seguir prestando el servicio”. 
Según Díaz Revilla, hay concesiones que 
tienen pocos viajeros y no resulta rentable, 
“pero es que también hay otras, con mu-
chos viajeros que son deficitarias. Hay que 
intentar cambiar el sistema concesional des-
de su raíz”, ha manifestado. 

Por otra parte, la falta de conductores tam-
bién es un problema puesto de manifiesto 

en la Asamblea General de Fandabus, “que 
se va a agravar durante los próximos años”. 
Díaz ha explicado que las causas son varia-
das y complejas de resolver en el corto pla-
zo, que es un problema que afecta a toda 

LA JUNTA DIRECTIVA HA 
APROVECHADO LA ASAMBLEA 
GENERAL CELEBRADA EN 
GRANADA PARA REALIZAR 
UN RECONOCIMIENTO A 
EMPRESARIOS DEL SECTOR

by

+34 609 108 656, info@mobilitybus.es

(5200 cc y 190 CV)
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Europa, y que las soluciones deben venir de 
la UE. Pero ya ha adelantado dos propues-
tas para intentar superar esta crisis: “menos 
trabas y mayor flexibilidad para su contra-
tación. España debería liderar este asunto 
aprovechando este semestre de presidencia 
de la UE”. 

Rocío Díaz Jiménez, Consejera de Fomento, 
Articulación del Territorio y Vivienda ha re-
pasado en esta jornada las medidas puestas 
en marcha por el gobierno andaluz en ma-
teria de transporte, destacando entre otras 
los planes de movilidad sostenible, la boni-
ficación del transporte público, la mejora de 
las infraestructuras y estaciones o el pago 
con tarjeta bancaria, recordando la apuesta 
de la Junta por la intermodalidad. 

Por último, la mesa de debate celebrada en 
la mañana y moderada por el director Rafael 
Sánchez ha contado con la presencia de José 
Miguel Casasola, director General de Movi-
lidad y Transportes de la Consejería de Fo-
mento, Articulación del Territorio y Vivienda; 
Rafael Barbadillo, presidente de CONFEBUS; 
Rafael Durbán, director División Sur en Avan-
za y Coordinador de la Comisión de Trans-
porte Regular de FANDABUS; Antonio Rafael 
Muñoz, secretario Sector de Carreteras, Ur-
banos y Logística de FeSMCUGT Andalucía 
y Alberto Dorrego, abogado especialista en 
Derecho Público y Administrativo y Socio de 
Eversheds Sutherland. 

En esta jornada de debate se ha puesto de 
manifiesto la escasez de conductores de au-
tobús, un problema generado por la falta 
de conciliación entre la vida laboral y perso-
nal y también por la dificultad en el cambio 
generacional.

También se ha debatido sobre uno de los 
temas que más preocupa a las empresas del 

sector, las licitaciones públicas. A este res-
pecto los representantes empresariales han 
solicitado la inclusión en los contratos de 
cláusulas que contemplen la modificación 
extraordinaria del presupuesto cuando se 
prevea un aumento de costes sobrevenidos 
de más del 7% - 8%. 

Además, se ha puesto sobre la mesa la 
propuesta de modificación de los pliegos, 
para regular las bajas temerarias e introdu-
cir nuevos criterios de adjudicación, como 

la incorporación de mejoras, evitando que 
el único criterio de valoración sea el econó-
mico. 

Por su parte, José Miguel Casasola, direc-
tor General de Movilidad y Transportes de 
la Consejería de Fomento, ha anunciado 
que los pliegos de las nuevas concesiones 
saldrán a principios de 2024, con el obje-
tivo de haber renovado todo el mapa con-
cesional andaluz antes de final del próximo 
año. l

DURANTE LA ASAMBLEA DE FANDABÚS 
SE HAN PEDIDO MENOS TRABAS 
Y MAYOR FLEXIBILIDAD PARA LA 

CONTRATACIÓN DE LOS CONDUCTORES 
PROFESIONALES

ESPAÑA DEBERÍA APROVECHA SU 
PRESIDENCIA EN LA UE PARA TOMAR 
MEDIDAS SERIAS ANTE LA FALTA DE 
CONDUCTORES

JOSÉ MIGUEL CASASOLA, DIRECTOR 
GENERAL DE MOVILIDAD Y 

TRANSPORTES DE LA CONSEJERÍA 
DE FOMENTO, HA ANUNCIADO 

QUE LOS PLIEGOS DE LAS 
NUEVAS CONCESIONES SALDRÁN 

A PRINCIPIOS DE 2024, CON EL 
OBJETIVO DE HABER RENOVADO TODO 

EL MAPA CONCESIONAL ANDALUZ 
ANTES DE FINAL DEL PRÓXIMO AÑO
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Tras el éxito alcanzado tanto en la Primera 
Edición del Congreso Nacional celebrado en 
Granada en marzo de 2022, como en la Se-
gunda Edición once meses después en Cá-
ceres en febrero de 2023, el Sector asume 
el reto de organizar y celebrar para los días 
21 al 23 de febrero de 2024 el III Congreso 
Nacional de PYMES del Transporte de Via-
jeros por Carretera. Un evento congresual 
organizado por DIREBUS ESPAÑA con la cla-
ra intención de potenciar el Sector hacia sí 
mismo, pero igualmente hacia los poderes 
públicos y la sociedad española, por la im-
plicación que la actividad de servicios de las 
PYMES españolas aportan sobre la vertebra-
ción del territorio, sobre el Producto Interior 
Bruto, sobre el Estado del Bienestar y sobre la 
imagen de la Marca España a nivel turístico 
mundial.
 
Las ciudades de Donostia-San Sebastián (ho-
tel oficial del Congreso-Barceló Costa Vasca) 
y de Irún (Palacio de Exposiciones y Congre-
sos-FICOBA) toman el testigo de Granada y 
de Cáceres y acogerán en febrero del 2024 
la celebración de la Tercera Edición.

MESAS REDONDAS Y PONENCIAS
Al igual que en las dos anteriores ediciones, 
en esta Tercera las jornadas técnicas se desa-
rrollarán a lo largo de seis mesas redondas y 
de dos ponencias, y en ellas se analizarán los 

temas de máxima relevancia e interés para 
las empresas de nuestro sector.  En Gipuzkoa 
se hablará esos días de transporte de viaje-
ros por carretera en sus tres segmentos de 
actividad, de soluciones ante la escasez de 
conductores profesionales, de transporte 
escolar, de transporte discrecional turístico, 
y de modelos de negocio empresarial que 
aporten unas mayores cotas de eficacia y efi-
ciencia de las PYMES españolas ante un claro 
reto de visión más digitalizadora y sostenible 
de la actividad de servicios que prestan. Para 
ello, se contará con un plantel de ponentes 
de primer orden.

Coworking entre Empresarios, Fabricantes 
de Chasis y Carroceros, e Industria Auxiliar

Al igual que en las otras dos ediciones an-
teriores, también tendrá lugar una amplia 
exposición de vehículos y stands contrata-
dos por empresas proveedoras de diferen-
tes servicios, equipos y componentes, todo 
ello dentro de un solo pabellón en FICOBA 
donde se lleve a cabo este Tercer Congreso 
Nacional, por lo que es de confiar que este 
evento se vuelva a convertir en un punto de 
encuentro para los profesionales de este sec-
tor de actividad, donde todos puedan actua-
lizar nuestros conocimientos, convirtiéndose 
también en un escaparate único para dar a 
conocer las últimas novedades. l

EL III CONGRESO NACIONAL DE PYMES 
DE DIREBUS SE CELEBRARÁ DEL 21 AL 23 
DE FEBRERO DE 2024 EN GUIPUZKOA
Tras la Primera Edición celebrada en Granada del 24 al 26 de marzo de 2022, y la 
Segunda en Cáceres los días 15 al 17 de febrero de este 2023, gracias al éxito de acogida 
dentro del Sector comienza a prepararse la Tercera Edición del Congreso Nacional de 
PYMES del Transporte de Viajeros por Carretera, que se celebrará en Gipuzkoa los días 21 
al 23 de febrero de 2024, y lo vuelve a organizar DIREBUS.

LAS CIUDADES DE DONOSTIA-SAN SEBASTIÁN (HOTEL OFICIAL DEL CONGRESO-BARCELÓ COSTA VASCA) Y DE IRÚN 
(PALACIO DE EXPOSICIONES Y CONGRESOS-FICOBA) TOMAN EL TESTIGO DE GRANADA Y DE CÁCERES Y ACOGERÁN EN 
FEBRERO DEL 2024 LA CELEBRACIÓN DE LA TERCERA EDICIÓN
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FECAV REÚNE A MÁS DE UN CENTENAR 
DE PROFESIONALES EN UN ENCUENTRO 
MULTISECTORIAL 

El pasado 17 de octubre, se celebró la III Jor-
nada FECAV, bajo el lema “La vinculación 
sectorial por un transporte público inclusi-
vo”, en el Palau de la Música Catalana.

125 personas asistieron al evento, entre las 
cuales responsables de empresas operado-
ras de transporte de viajeros por carretera, 
representantes de las Administraciones titu-
lares, directivos y directivas de empresas de 
diversos sectores vinculados al transporte 
y la movilidad, así como representantes de 
asociaciones y entidades que trabajan para 
promover el transporte público por carrete-
ra como servicio competitivo.

José Maria Chavarría en la inauguración del 
acto, subrayó que “el transporte de viajeros 
por carretera es un elemento imprescindi-
ble en el proceso de descarbonización de la 
movilidad y un catalizador esencial para la 
calidad de vida de la ciudadanía”. Por este 
motivo, “los gobiernos tienen la obligación 
de fomentar la intermodalidad y el servicio 

de autobús, entendido como un eje funda-
mental por su capilaridad. También es ne-
cesario actualizar los pagos a los concesio-
narios de transporte público: no podemos 
sustentar las bonificaciones y es necesario, 
a la vez, potenciar las inversiones en infraes-
tructuras por medio de los fondos públicos 
Next Generation, para evitar el aumento de 
endeudamiento de las empresas” .

Además, el presidente de la Federación hizo 
hincapié en la necesidad de ampliar la fi-
nanciación pública para los servicios de bus 
urbano e interurbano, así como cuidar el 
servicio discrecional por el hecho de ser el 
principal servicio complementario del Tu-
rismo, actividad más relevante de nuestro 
país, en términos de riqueza.

El discurso de bienvenida del director ge-
neral de Transportes del Departamento de 
Territorio, Oriol Martori, se centró en los 
inminentes retos que se plantean y coin-
ciden con los objetivos de FECAV, según 

explicó. Así, el director dijo que “el sector 
de transporte de viajeros por carretera es 
imprescindible para la mejora de la calidad 
de vida de la ciudadanía, debido a que fa-
vorece el desplazamiento de personas co-
hesionando el territorio y el desarrollo de 
Cataluña”.

Martori también explicó que “con los próxi-
mos contratos programa se moverán más 
de 70 millones de personas anualmente”. 
El sector del autobús y el autocar facilita 
la libertad de las personas por el hecho de 
llegar a todos los usuarios y a todo el terri-
torio. En este sentido, no se puede dejar de 
lado las zonas más periféricas, sino garanti-
zar el modelo de transporte público y movi-
lidad que necesita la población, articulando 
mecanismos de seguridad, de accesibilidad, 
de digitalización, así como un sistema inte-
grado más extenso. Por eso, “la Generalitat 
se ha comprometido con haber integrado 
todos los municipios del territorio en las 
ATM en 2024”.

El presidente de FECAV, José María Chavarría, ha reclamado al Departamento de 
Territorio que se actualicen los pagos de los concesionarios de transporte público. 
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La tercera edición de la Jornada FECAV se 
distribuyó en tres mesas redondas donde 
se abordaron temas de actualidad como 
los desafíos y necesidades del servicio de 
bus regular, las oportunidades del servicio 
discrecional desde una mirada transversal 
y, finalmente, impulso de la formación pro-
fesional de conductores y la retención de 
talento. 

LOS DESAFÍOS DEL SERVICIO DE 
BUS REGULAR
Con la participación de Jesús Herrero, Se-
cretario General de ATUC; Rafael Barbadillo, 
Presidente de CONFEBUS; Ignacio Lopez, 
Expresidente de la Comisión de Transportes, 
Movilidad y Agenda Urbana del Congreso 
de los Diputados y Carlos Suárez, CEO de 
Vectio, la primera sesión, moderada por el 
periodista David Guerrero, abordó diversas 
cuestiones como el papel del Administración 
como facilitador de financiación para que el 
transporte sea más competitivo; la estrate-
gia de la movilidad concibiendo a la persona 
usuaria en el centro del modelo; la energía 
como factor condicionante de las políticas 
públicas en materia de neutralidad climáti-
ca, así como la relevancia de los elementos 
cuantitativos respecto a los cualitativos para 

hacer del servicio de bus un modo transporte 
público tan relevante, en la toma de decisio-
nes, como el resto de modos.

EL SERVICIO DISCRECIONAL: 
UNA PALANCA DE DESARROLLO 
TRANSVERSAL
El segundo bloque contó con las interven-
ciones de Iñaki Collado, Presidente de IDE-
MICE; Carles Rivera, Coordinador Gerente 
del Pacto Industrial; David Sastre, Consultor 
independiente y moderado por el periodista 
y Director de Nexobús, Daniel Gallego. Aquí 
se habló en profundidad de la planificación 
del servicio direccional, incorporando la tec-
nología y colaboración pública-privada, que 
inciden en la eficiencia del servicio. Aparte, 
se hizo hincapié en la relación entre los ser-
vicios y las infraestructuras de la movilidad, 
así como la competitividad de las empresas 
de un territorio y, también, la flexibilidad 
de los modelos de planificación urbanística 
para adaptarse a las cambiantes necesida-
des y la evolución del entorno físico. 

LA CONDUCCIÓN PROFESIONAL: 
LAS CLAVES PARA ATRAER TALENTO
En la última mesa, sobre las personas pro-
fesionales y la retención de talento, la Di-

rectora del Observatorio de RRHH, Maite 
Sáez, moderó el diálogo entre Àngel Royo, 
Director de Formar-te, Mercè Chacón, Di-
rectora General de Formación Profesional 
del departamento de Educación, Àlex Lo-
baco, Subdirector de Programas de Forma-
ción del Consorcio de Formación Continua 
de Cataluña y Daniel Lorenzo, Director de 
Public Affairs. Los ponentes trataron aspec-
tos sobre la evolución de la formación en 
el ámbito de la conducción profesional, los 
procedimientos regulados por parte de la 
Administración pública para homologar los 
estudios. También se puso de manifiesto la 
revisión de la normativa vigente para poder 
obtener toda la formación en un tiempo 
más adecuado para hacer más atractiva la 
profesión y su acceso; la FP dual para cubrir 
puestos de trabajo calificados; el sistema de 
interacción entre los centros educativos y 
las empresas; la formación contínua como 
herramienta para reciclar a personas tra-
bajadoras; la colaboración de FECAV para 
vehicular formaciones como palanca para el 
sector; la falta de equilibrio entre titulacio-
nes y oferta laboral; las preferencias de las 
personas en activo en términos de oportu-
nidades de desarrollo, conciliación familiar y 
estabilidad laboral. l

De izq. a dcha. Mercè Chacón, Directora General de Formación Profesional 
del Departamento de Educación de la Generalitat, José Maria Chavarría, 
Presidente de FECAV y Oriol Martori, Director General de Transportes del 
Departamento de Territorio de la Generalitat
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“NUESTRA BASE 
EXISTENCIAL ES CUBRIR 
LAS NECESIDADES 
DE MOVILIDAD DE LOS CIUDADANOS”

Ruiz apuesta por soluciones de movilidad global y sostenibles.

Andrés Ruiz, vicepresidente ejecutivo Grupo Ruiz.
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EL CUSTOMER JOURNEY ES UN CONCEPTO FUNDAMENTAL EN EL MUNDO DEL MARKETING QUE SE APLICA DE MANERA 
EFECTIVA EN EMPRESAS DE AUTOBUSES Y AUTOCARES. COMPRENDER Y OPTIMIZAR CADA ETAPA DE ESTE VIAJE PERMITE 
A LAS COMPAÑÍAS PROPORCIONAR EXPERIENCIAS EXCEPCIONALES, CONSTRUIR RELACIONES SÓLIDAS CON LOS CLIENTES 
Y AUMENTAR LA LEALTAD DE ESTOS

Durante la reciente edición de Global Mo-
bility Call tuvimos la oportunidad de charlar 
con el vicepresidente ejecutivo de Grupo 
Ruiz, sobre las novedades en materia de 
movilidad introducidas por el grupo en los 
últimos meses. Y es que Ruiz tiene una clara 

apuesta por una movilidad global y sosteni-
ble para todos los ciudadanos.

En GMC la compañía expuso un ciclomotor 
eléctrico de tres ruedas, un patinete y una 
bicicleta, ambos eléctricos. Serán las nuevas 

opciones de movilidad para los núcleos ur-
banos en los que la compañía presta servi-
cios de transporte. 

En esta línea queremos comentar que la 
empresa ya operaba servicios de sharing en 
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Badajoz con el turismo eléctrico biplaza, Re-
nault Twizy. A ellos ha sumado este nuevo 
ciclomotor de tres ruedas (Carver),  y suma-
rá también bicis y patinetes eléctricos. 

Una nueva oferta de movilidad que com-
plementa y apoya al autobús, el centro del 
negocio de la compañía. Estos nuevos servi-
cios están disponibles a través de la aplica-
ción MINITS, que además es la marca bajo 
la que engloba las nuevas soluciones de 
movilidad urbana. 

En el futuro de la compañía no descarta 
ninguna solución de movilidad que sea efi-
ciente, segura y sostenible para los ciudada-
nos en una política de empresa que pone al 
individuo como el eje central del desarrollo 
de sus soluciones de movilidad.

De todo ello hablamos con el presidente 
ejecutivo de la compañía, Andrés Ruiz.

CB. - Desde hace poco más de un mes 
Grupo Ruiz nos ha enviado novedades 
sobre nuevos sistemas de movilidad, así 
como su apuesta por energías alternati-
vas como el hidrógeno. De ser un ope-
rador sustancialmente de autobuses, 
estáis dando el paso a ser un operador 
de movilidad global. Háblanos de ello. 
Andrés Ruiz. - Nuestra clave existencial es 
servir a los ciudadanos sus necesidades de 
movilidad y en base a ello nos hemos dado 
cuenta de que el autobús es una excelente 
opción, pero no siempre es la única, o la más 
óptima en cada momento. Con esta volun-
tad de servicio público estamos explorando 
otras áreas y vehículos que puedan satisfacer 
esas necesidades de los ciudadanos.

Nuestra razón de existencia es dar una so-
lución óptima, sostenible, accesible a los 
ciudadanos en nuestra vocación de servicio 
público. El autobús es una solución ideal, 
pero lo ampliaremos con otras opciones y 
seguiremos investigando nuevas opciones 
según vayan apareciendo en el mercado. 
He visto por aquí, en GMC, un helicóptero 
biplaza, el día de mañana eso también nos 
encantaría si lo consideramos viable. 

CB. Y en esa búsqueda anunciáis la in-
corporación de un triciclo eléctrico para 
sharing…
Andrés Ruiz. - Efectivamente, nuestra com-
pañía decidió incorporar un nuevo vehículo 
para sharing en Badajoz, el Carver, cuyo 
nombre hace referencia a esa capacidad 
del vehículo de tumbarse como una moto. 
Desde el 2019 tenemos vehículos de sha-
ring en Badajoz, un servicio que realizamos 
con micro-vehículos de cuatro ruedas, muy 
pequeños, de dos plazas.

Grupo Ruiz pondrá en marcha la                          
primera fase del proyecto Inspira Madrid                    
con la construcción de un electrolizador            
y cinco hidrolineras
Promover la movilidad sostenible a través de la innovación en el empleo de nuevas 
energías de propulsión menos contaminantes es uno de los objetivos de Grupo 
Ruiz. Con este fin, pone en marcha un proyecto innovador, inédito en España a 
nivel social y medioambiental, a través del uso del hidrógeno verde. Esta iniciativa, 
llamada Inspira Madrid (consorcio formado por Grupo Ruiz, Madrileña Red de Gas 
y FRV), busca mejorar la calidad del aire de la Comunidad de Madrid a través de la 
descarbonización de la movilidad urbana en un periodo de cinco años.

Inspira Madrid pretende actuar eficazmente sobre el problema de las emisiones 
en la movilidad, en donde el transporte terrestre es responsable del 55% de las 
emisiones de CO2 en la región.

UN PROYECTO QUE VERÁ LA LUZ A PRINCIPIOS DE 2025 
El hidrógeno verde es considerado una de las mejores opciones en energía 
sostenible debido a su abundancia en la naturaleza. Además de ser 100% 
sostenible, también es fácil de almacenar y transportar. En este sentido, Grupo 
Ruiz, junto con Madrileña Red de Gas y FRV, pondrá marcha la primera fase del 
proyecto con la construcción de un electrolizador (ubicado en la zona noroeste de 
Madrid) y de cinco hidrolineras, ubicadas estratégicamente en distintos puntos de 
la región, durante la primera fase, y otras diez en una segunda fase. 

Las hidrolineras estarán abiertas al público y ofrecerán un suministro de 
combustible limpio y sostenible para vehículos con tecnología de hidrógeno, con 
una autonomía mucho mayor a la eléctrica.

De hecho, a diferencia de los vehículos eléctricos, no se necesita almacenar la 
electricidad en grandes, costosas y pesadas baterías que limitan la autonomía 
e incrementan su precio, sino que equipan una batería pequeña que se nutre 
de la electricidad producida a bordo por una pila de combustible. Para producir 
la electricidad, la pila de combustible se alimenta de hidrógeno desde unas 
bombonas a presión que sirven de almacén o depósito.

PALANCA DEFINITIVA DE DESCARBONIZACIÓN DE LA MOVILIDAD
Inspira Madrid actuará eficazmente sobre el problema de las emisiones en la 
movilidad de la Comunidad de Madrid. En una primera fase, cinco autobuses de 
Grupo Ruiz adscritos al Consorcio de Transportes de Madrid en distintas líneas 
operarán con motores de hidrógeno. A medida que el proyecto vaya creciendo, se 
irá incrementando el número de autobuses. 

Inspira Madrid cuenta con el respaldo de la Federación de Profesionales del Taxi de 
Madrid (15.000 licencias), que también podrán utilizar el hidrógeno, además de 
flotas logísticas, recogida de residuos, etc. Este proyecto pretende ser la palanca 
definitiva de descarbonización de la movilidad en la Comunidad de Madrid.

www.atlasbus.io
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Y ahora vamos con esta apuesta, este tri-
ciclo que puede conducirse desde los 16 
años con el permiso A, y que pensamos que 
sirve mejor las necesidades de los usuarios. 
Hemos comprado 250 vehículos que iremos 
desplegando a lo largo de este año y del 
que viene en Badajoz y en otras ciudades en 
las que operamos.

CB.- ¿Y, a qué perfil van dirigido? Bue-
no, imagino que puede alquilarlos cual-
quiera…
Andrés Ruiz. - Efectivamente, alquilarlo es 
tan fácil como bajarse la aplicación (MI-
NITS), meter tus datos y verificar que tienes 
el carnet de conducir. 

Principalmente lo usa un público joven, 
pero como te he comentado, lo puede usar 
todo el mundo. Antes de apostar por este 
vehículo realizamos una prueba durante un 
tiempo y con mucho éxito.  

Nuestros vehículos de sharing funcionan bajo 
la aplicación de MINITS, que precisamente 
hace referencia al alquiler por minutos. Y 
para Ruiz es un complemento al transporte 
público de autobús, ya que facilita un des-

plazamiento ágil al destino final, o lo que es 
lo mismo, una solución para la última milla. 

CB.- ¿ Y cómo es la logística, dónde se 
dejan estos vehículos tras su uso, hay 
zonas especiales?
A. Ruiz.- Tenemos unas zonas habilitadas, 
pero se puede aparcar en el lugar que se 
quiera, incluso en el espacio de las motoci-
cletas, ya que es un ciclomotor.

CB. ¿Y cuál es el precio de su alquiler?
A. Ruiz.- Ahora mismo estamos en promo-
ción del sistema y el precio es de 19 cénti-
mos por minuto. 

CB.- ¿Cuántos usuarios manejan ya 
vuestra aplicación MINITS de alquiler 
de vehículos?
A. Ruiz.- Tenemos ya 20.000 usuarios regis-
trados sobre una población total de unos 
150.000 habitantes, en Badajoz. Entre esos 
usuarios hay quienes solo lo han probado una 
vez y quienes lo usan de forma frecuente. 

CB.- ¿Actualmente Badajoz es la única 
ciudad que tenéis sharing?
A. Ruiz.- De momento sí, pero vamos a im-

www.atlasbus.io info@atlasbus.io
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Grupo Ruiz lanza BUSME,                                       
un modelo de transporte bajo demanda           
y en tiempo real

La movilidad urbana tradicional está cambiando y con ella la experiencia de 
viaje. La necesidad de buscar formas de transporte más eficientes, respetuosas y 
sostenibles ha llevado al Grupo Ruiz, holding español de transporte de pasajeros 
por carretera, a revolucionar la forma en la que los ciudadanos se desplazan por 
las ciudades. 

Por ese motivo, la compañía ha lanzado Busme, un modelo de transporte único 
en autobús bajo demanda y en tiempo real que se adapta a las necesidades de 
cada ciudadano. 

Este servicio revolucionario, que se inició hace poco más de un año en Badajoz y 
sus pedanías, ya ha cogido velocidad y se ha implantado definitivamente con gran 
éxito y aceptación, ya que ofrece soluciones de movilidad a usuarios de zonas con 
escasos servicios y alejadas de las rutas tradicionales. Busme es una plataforma 
tecnológica, a través de la cual se conectan todos los puntos de una localidad y se 
asegura que ningún lugar quede fuera de alcance. 

OPERATIVA DE BUSME
Este servicio se basa en una personalización del transporte público para satisfacer 
las necesidades específicas de todos los usuarios, asegurando que el servicio se 
adapte a sus horarios y preferencias. La experiencia del viaje es completamente 
personalizada, flexible y conveniente.

De esta forma, se optimizan los tiempos de conducción y las rutas (gracias a un 
algoritmo de cálculo de la herramienta) y permite a los usuarios llegar más rápido 
a su destino usando menos recursos. En concreto, el sistema combina varios 
vehículos y las solicitudes de los clientes, creando rutas óptimas.

Gracias a este modelo, se reduce la cantidad de vehículos necesarios para el 
servicio, logrando mayor eficiencia operativa y una inversión más ajustada, así 
como una reducción de costes, ya que los vehículos se asignan en función de la 
demanda. 

Asimismo, al compartir viajes, se contribuye a reducir la congestión del tráfico, 
mejorando la fluidez de las calles y carreteras. Esto conlleva una menor emisión 
de contaminantes, beneficiando la calidad del aire de la localidad, ya que se 
puede alcanzar un ahorro de un 40 por ciento en combustible. 

UN MODELO INÉDITO EN CRECIMIENTO
En la actualidad, este modelo ofrece conexión con distintas pedanías del 
municipio y presta también servicio nocturno en Badajoz que, además de todas 
las ventajas, proporciona seguridad a los viajeros, gracias a su servicio de origen y 
destino. 

Cada día, cerca de 300 pasajeros utilizan este método de transporte en autobús 
personalizado y a la carta. Tanto cascos urbanos como poblaciones diseminadas 
dependientes de un núcleo urbano pueden beneficiarse de las ventajas de este 
método de transporte a la carta. 

Busme opera en la capital pacense y municipio tras la firma de un acuerdo con el 
Ayuntamiento, pero tiene además un plan de desarrollo para ampliar servicios en 
el resto de la provincia de Badajoz y en otras zonas, como Toledo. 

plementarlo pronto en otras ciudades en las 
que también operamos.

CB. ¿Y patinetes y bicis eléctricas?
A. Ruiz.- Tenemos la tecnología desarrolla-
da en ambos casos y estamos viendo la po-
sibilidad de combinarlo con el resto de ser-
vicios, todo baja la marca MINITS. Y siempre 
vehículos eléctricos.

CB.- Uno de los temas que me resultan 
más complicados de este servicio es la 
logística de carga y mantenimiento, 
¿cómo lo gestionáis?
A. Ruiz.- Bueno, nosotros hacemos la carga 
en nuestras bases. Somos nosotros los que 
recogemos los vehículos y los cargamos. 
Nos encargamos de que el coche esté dis-
ponible y en óptimas condiciones en cuanto 
a carga, limpieza y mantenimiento, para su 
uso. El usuario solo tiene que usarlo. He-
mos desarrollado una solución que marca el 
tiempo de carga con el que un vehículo no 
está disponible para el alquiler a partir de 
ese momento, permitiéndonos su retirada a 
base sin problemas. 

CB. ¿Hay un límite de tiempo de alqui-
ler de estos vehículos?
A. Ruiz.- No, puedes usarlo el tiempo que 
quieras, nosotros alquilamos por minutos y 
hasta ahí lo que quiera el usuario.

CB.- ¿Y de qué flota total de vehículos 
de sharing disponéis?
A. Ruiz.- Actualmente tenemos 80 vehícu-
los de sharing en Badajoz y estamos am-
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pliando para llegar al número óptimo, que 
aún estamos calibrando. Hace unas sema-
nas compramos 250 vehículos nuevos del 
modelo Carver, el ciclomotor de tres ruedas 
que hemos hablado, y que iremos incorpo-
rando poco a poco a las distintas operacio-
nes de transporte urbano que explotamos. 
Actualmente operamos en Palma de Ma-
llorca, Sevilla, Salamanca, Toledo, Murcia, 
Madrid, Badajoz, Cascais, Tanger, Linares… 
El sharing en Badajoz lo realizamos con mi-
crovehículos eléctricos del modelo Renault 
Twizy. Un vehículo biplaza de cuatro ruedas 
con una autonomía de unos 100 km. 

CB.- Para poner en marcha este nuevo 
servicio, el MINITS, ¿qué inversión ha-
béis realizado?
Andrés Ruiz. – Ha sido sobre todo una in-
versión intelectual gracias a un maravilloso 
equipo. Todo es desarrollo propio, la aplica-
ción, gestión de carga, lógica de negocio... 
Es sobre todo una inversión intelectual. 

Mejoramos y metemos nuevas funciona-
lidades a nuestra aplicación MINITS conti-
nuamente. l  
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¿PUEDEN ACCEDER LAS PERSONAS DE 
MOVILIDAD REDUCIDA AL MODELO DE LAS 
CIUDADES EN 15 MINUTOS?
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Por Fabio Sgardi, 
Director de Hidral 
Gobel

LA MIRADA PUESTA EN LOS 
USUARIOS FINALES
Si algo hemos aprendido en todos estos años 
es que si queremos dar un paso trascenden-
tal debemos tener en cuenta a los usuarios 
finales, es decir, a los viajeros con movilidad 
reducida. Para conocer sus necesidades del 
día a día la mejor forma es colaborar con 
entidades que conocen de cerca las barre-
ras que deben superar continuamente estas 
personas con discapacidad. En este sentido, 
la Fundación ONCE ha sido un aliado clave. 
Con ellos y con Confebus organizamos en 
2022 un encuentro con el objetivo de forta-
lecer la accesibilidad en el transporte. 

“MANIFIESTO POR UN TRANSPORTE 
URBANO PARA TODAS LAS 
PERSONAS”
Del encuentro que organizamos con la co-
laboración de Fundación Once y Confebús 
nació el “Manifiesto por un transporte ur-
bano para todas las personas” que muchos 
de ustedes ya conocen, un documento vivo 
en el tiempo que nos permite concienciar y 
divulgar la accesibilidad como derecho de 
los ciudadanos.

RENOVAMOS NUESTRA INVITACIÓN 
A QUE SE SUMEN MAS EMPRESAS Y 
ENTIDADES. 
Entre las oportunidades de mejora que se 
explicita en el Manifiesto hemos querido 

empezar a trabajar en la generación de 
mayor confianza de los pasajeros con mo-
vilidad reducida en el uso del transporte 
publico.

PROYECTO: “GENERANDO 
CONFIANZA”
Por eso actualmente estamos trabajando 
en este proyecto que busca recopilar datos 
reales en colaboración con usuarios y em-

¿Es la normativa 
suficiente para 
el impulso en la 
transformación 
del transporte y su 
accesibilidad?
Fabio Sgardi.- Creo que si queremos 
liderar el cambio, hacer las cosas dife-
rente y ser referencia, tenemos que ser 
valientes y no limitarnos a cumplir con 
la normativa.
El sector está cambiando muy rápida-
mente y a veces, simplemente por los 
tiempos que se necesitan para cambios 
normativos, el mercado tiene que ir 
por delante. Apoyamos la iniciativa por 
ejemplo de TMB que desde la experien-
cia de servicio ha propuesto algunos 
cambios y mejoras en el Anexo 8 del 
Reglamento 107 que justamente regu-
la las características técnicas de los ele-
mentos de accesibilidad en auobuses. 
Estamos preparados en Hidral Gobel en 
invertir en innovación para atenderlas.
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presas de transporte para crear un manual 
de buenas prácticas que sea una referencia 
para todos los actores del sector.

TRANSPORTE SOSTENIBLE Y 
MOVILIDAD COMO SERVICIO
Al hablar de los proyectos de ciudades y sus 
sistemas de transporte es vital reflexionar 

sobre cómo presentamos estos espacios y 
qué mensajes utilizamos. Todos conoceréis 
el planteamiento urbano de “la ciudad de 
los 15 minutos” que propone que la ma-
yoría de las necesidades y servicios de los 
ciudadanos deberían estar a distancias ca-
minables o en bicicleta a un cuarto de hora 
desde cualquier punto de la ciudad. Llega-

dos a este punto, cabe pensar si en el dise-
ño actual de nuestras ciudades este tiempo 
pueden cumplirlo las personas con movili-
dad reducida. 

En Hidral Gobel apoyamos términos como 
el de sostenibilidad, que no solo habla de 
la ecología, sino que contiene también el 

Durante la participación de Hidral Gobel en los debates so-
bre la nueva movilidad celebrados en Global Mobility Call, 
estas fueron las preguntas a las que Sgardi respondió so-
bre un futuro de movilidad accesible.

¿Es la normativa suficiente para el impulso en la transfor-
mación del transporte y su accesibilidad?
Fabio Sgardi.- Creo que si queremos liderar el cambio, hacer las 
cosas diferente y ser referencia, tenemos que ser valientes y no 
limitarnos a cumplir con la normativa.

El sector está cambiando muy rápidamente y a veces, simplemen-
te por los tiempos que se necesitan para cambios normativos, 
el mercado tiene que ir por delante. Apoyamos la iniciativa por 
ejemplo de TMB que desde la experiencia de servicio ha propues-
to algunos cambios y mejoras en el Anexo 8 del Reglamento 107 
que justamente regula las características técnicas de los elemen-

tos de accesibilidad en auobuses. Estamos preparados en Hidral 
Gobel en invertir en innovación para atenderlas.

¿Cuál puede ser algunas medidas más urgentes que pen-
sáis sirvan a dar unos primeros pasos y fomentar las bue-
nas prácticas?
Fabio Sgardi.- Finalmente todo el trabajo de la accesibilidad habla 
mas de personas que de soluciones técnicas, en HG queremos 
privilegiar este aspecto. Creo que las compañías tienen que in-
vertir en la formación del personal para que esté preparado en 
atender todas las necesidades de los usuarios.

Además, un punto para mi fundamental es invertir en las 
nuevas generaciones.
El transporte escolar tiene que ser un servicio de calidad y 100% 
inclusivo, solo así nuestros niños y niñas, con el ejemplo de esta 
experiencia podrán ser los impulsores de un nuevo modelo de 
transporte para el futuro.
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enfoque de la accesibilidad. Asimismo, 
otro paradigma por el que apostamos es 
el denominado “movilidad como servicio” 
(MaaS por sus siglas en inglés). Este mo-
delo de movilidad se aleja de lo tradicional 
y refuerza la idea de promover un servicio 
integral para todos, es decir, un servicio pú-
blico planificado, eficiente y que contemple 
la inclusión de manera inequívoca.

LA EXPERIENCIA DE VIAJE
Si bien nuestro trabajo ha estado enfocado 
principalmente en el transporte por carrete-
ra, entendemos que es urgente considerar 
que la experiencia de viaje comienza mucho 
antes de que el viajero se mueva en el trans-
porte. Aquí, el trabajo de Hidral Gobel entra 
en consonancia con la acción de ACROS, 
perteneciente también al grupo Hidral, una 
empresa especializada en la accesibilidad en 
entornos físicos para conseguir que los edi-

ficios urbanos y los lugares de paso, como 
son las estaciones de transporte, sean tan 
accesibles como los propios vehículos. 

La accesibilidad beneficia a toda la sociedad
Creemos fielmente que la conexión entre 
fabricantes, empresas de transporte, Ad-
ministraciones Públicas y los ciudadanos es 
crucial si queremos hacer algo verdadera-
mente útil. Para ello debemos aprovechar 
este momento de cambio y seguir persi-
guiendo la accesibilidad definitiva y univer-
sal.

Nuestro equipo de profesionales, más allá 
de ofrecer soluciones técnicas, trabaja des-
de una visión y para una misión concretas: 
construir un presente donde la movilidad 
accesible sea una realidad desde el con-
vencimiento de que ello beneficia a toda la 
sociedad. l



42

DEUDAS - ECONOMÍA

Te explicamos en qué consiste la reforma de 
la Ley Concursal, según texto que recoge-
mos de la UNIR, la universidad en internet.

“En primer lugar, la Ley Concursal de 2022 
traspone la Directiva europea aprobada en 
2019 sobre esta materia y pretende abor-

dar las limitaciones del sistema de insol-
vencia vigente en España.

La Ley Concursal es el conjunto de normas 
que regulan el procedimiento concursal 
para todos los tipos de deudores, tanto 
personas físicas como jurídicas. Los con-

cursos de acreedores o sistemas de insol-
vencia persiguen un objetivo económico: 
procurar que los recursos productivos se 
reasignen de forma eficiente.

Cuando un empresario o una compañía 
se encuentran en dificultades financieras 

SI LAS DEUDAS TE ASFIXIAN, 
REESTRUCTÚRALAS
Gracias a la reforma de la Ley Concursal, 
aprobada en septiembre de 2022, es posible 
reestructurar tus deudas. En el mismo marco que 
la conocida como ley de la segunda oportunidad 
(que aplica a personas físicas y autónomos) 
es una vía de salida para muchas empresas 
aquejadas por las deudas o los vencimientos 
de préstamos.
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puede darse que su actividad sea viable, 
por lo que son necesarios procedimientos 
que faciliten una reestructuración del pasi-
vo para que la compañía sanee su situación 
con los acreedores al tiempo que continúa 
operando su negocio. En cambio, en otras 
situaciones la actividad de esa empresa no 
es viable, por lo que los procedimientos 
deben ser ágiles y extraer el mayor valor de 
los activos para que los acreedores recu-
peren el mayor porcentaje de sus créditos, 
siempre siguiendo un orden de prelación.

En septiembre de 2022 entró en vigor la 
reforma de la Ley Concursal que traspone 
al ordenamiento español la Directiva UE 
2019/1023 del Parlamento Europeo y del 
Consejo sobre los marcos de reestructura-
ción preventiva, exoneración de deudas e 
inhabilitaciones, y sobre medidas para au-
mentar la eficiencia de los procedimientos 
de reestructuración, insolvencia y exonera-
ción de deudas.

Como explica el preámbulo de la Ley Con-
cursal 16/2022, la ambición de la norma 
es abordar las limitaciones del sistema de 

REESTRUCTURA TU DEUDA

MOORE: tu acompañante en el 
camino hacia la estabilidad 

financiera.

Transformamos tus deudas en 
oportunidades

¡Tu tranquilidad, nuestro compromiso! 

¡Deudas bajo control, futuro asegurado!

Contacta con nosotros                                           
sin compromiso….

¡Te esperamos!

CONTACTO:

Juan Alvado Martín
Socio, 
Moore Ibérica Consultores

Tel: +34 91 310 00 52 

juan.alvado@moore.es 
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insolvencia vigente en España que afectan 
tanto a los instrumentos preconcursales, 
como a la excesiva duración de los concur-
sos o la escasa utilización de la figura de la 
segunda oportunidad. Para ello, la ley apro-
bada en septiembre plantea “una reforma 
de calado” que:

• Introduce los planes de reestructuración, 
un instrumento preconcursal que busca 
evitar o superar la insolvencia, permitien-
do tomar medidas ante las dificultades fi-
nancieras de un profesional, persona física 
o una empresa, antes de lo que permitían 
los anteriores instrumentos preconcursa-
les. Esto ayuda a evitar el estigma asociado 
al concurso e incrementa su eficacia incen-
tivando la reestructuración más temprana 
del pasivo y contribuyendo a la desconges-
tión de los juzgados.

• Suprime los actuales instrumentos pre-
concursales a los que el deudor solo pue-
de acogerse en una situación de insolven-
cia inminente.

• Reforma el procedimiento concursal 
para incrementar su eficacia, introducien-
do modificaciones procedimentales para 
hacerlo más ágil, facilitar que se aprue-
be un convenio cuando una empresa 
sea viable y lograr una liquidación rápida 
cuando no lo sea.

MODIFICACIONES QUE INTRODUCE 
LA REFORMA CONCURSAL
La norma ha hecho una gran modificación 
de la Ley Concursal, introduciendo, por 
ejemplo, conceptos como:

• Los planes de reestructuración.
• La alerta temprana.
• Un procedimiento especial para mi-
croempresas.
• Novedades en el derecho a una segun-
da oportunidad.
• La modificación del convenio concursal.
• El experto reestructurador

Entre estos cambios, cobra especial rele-
vancia el concepto de Plan de Reestructu-
ración, que es “una actuación en un esta-
dio de dificultades previo al de los vigentes 
instrumentos preconcursales, sin el estig-
ma asociado al concurso y con característi-
cas que incrementan su eficacia”. La intro-
ducción de este plan elimina los actuales 
acuerdos de refinanciación y los acuerdos 
extrajudiciales de pago. Dicho Plan de Re-
estructuración tiene que estar basado en 
un Plan de Viabilidad que será minuciosa-
mente examinado por los acreedores.

Otra de las novedades que destaca es el 
procedimiento especial para microempre-
sas. Se trata de un mecanismo de “insol-

vencia único y especialmente adaptado” 
a las características y necesidades de estas 
empresas y que propone una mayor simpli-
ficación procesal. El acceso a este procedi-
miento excluye, en tanto, la posibilidad de 
un plan de reestructuración y está dirigido 
a trabajadores autónomos y microempre-
sas con menos de diez trabajadores y su-
pone una reducción en trámites y costes 
que facilita la continuidad de empresas 
cuya actividad pueda continuar.

La alerta temprana, en tanto, otorga al 
deudor la posibilidad de actuar “para evi-
tar o para encauzar la insolvencia”, de-
tectando cuándo el rumbo del negocio 
complica la viabilidad de la actividad y 
evitando tener que llegar a una insolven-
cia inminente para utilizar los mecanismos 
preconcursales que marcaba la anterior 
Ley Concursal”.

El Experto Reestructurardor, nombrado por 
el Juzgado, es la figura sobre la que pivota 
el futuro de la empresa, puesto que su opi-
nión servirá (y en la mayoría de los casos 
será fundamental) para que el Juez valide, 
o no, el Plan de Reestructuración propues-
to por la empresa. Asimismo, cabe desta-
car que el Experto Reestructurador puede 
ser propuesto por la empresa deudora. 

En cualquier caso, nuestro consejo es que 
contactes con una empresa especializa-
da en estos procedimientos para que te 
asesoren, tanto a la hora de elaborar los 
Planes de Viabilidad y de Reestructuración 
como a la de presentarlos a los acreedores 
y al Experto Reestruturador. l

CUANDO UN EMPRESARIO O UNA 
COMPAÑÍA SE ENCUENTRAN EN 
DIFICULTADES PUEDE DARSE 
QUE SU ACTIVIDAD SEA VIABLE, 
POR LO QUE SON NECESARIOS 
PROCEDIMIENTOS QUE FACILITEN 
UNA REESTRUCTURACIÓN DEL 
PASIVO PARA QUE LA COMPAÑÍA 
SANEE SU SITUACIÓN CON LOS 
ACREEDORES AL TIEMPO QUE 
CONTINÚA OPERANDO SU NEGOCIO

ECONOMÍA
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Mejoramos la movilidad sostenible
Renovamos la flota

Plan de renovación de autobuses del AMB

Sustitución de 
263 vehículos

por nuevos autobuses 
híbridos o eléctricos

La flota sostenible
pasará del 36 % 

actual al 65 %
en 2024

Vehículos eléctricos
-100 %

      emisiones

Vehículos híbridos 
-80 %

    emisiones

Se mueve a tu aire
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Este año Grupo Castrosua cumple su 75 
aniversario, por lo que la carrocería ha sido 
denominada como 75CS. Tres cuartos de 
siglo en el mercado, basados en la cercanía 
y la confianza, bien merecen un homenaje 
que perdure en el tiempo como agradeci-
miento a aquellos que han hecho posible 
que esta empresa familiar consiga tan im-
portante hito.

Esta es la segunda apuesta en el campo de 
la electromovilidad, tras el lanzamiento de 
Nelec hace ya dos años. Castrosua vuelve a 
adentrarse de la mano de Scania que ofrece 

un sistema de propulsión 100% eléctrico, 
en un nuevo desarrollo diseñado íntegra-
mente en interno que permitirá un elevado 
nivel de personalización y de detalle para 
configurar diseños exclusivos a los clientes. 
El diseño está también pensado para facili-
tar la accesibilidad a todos los componentes 
mecánicos haciendo muy sencillo el mante-
nimiento del vehículo.

CARACTERÍSTICAS DE LA NUEVA 
CARROCERÍA
Esta unidad prototipo de 13m, low entry 
clase II, equipa 2 puertas, cumple con los 

ASÍ ES LA NUEVA CARROCERÍA INTERURBANA 
PARA BUSES ELÉCTRICOS DE CASTROSUA
Castrosua presentó en Busworld esta primicia, una 
nueva carrocería a la que llama “75CS”, coincidiendo 
con su 75 aniversario, y que es su apuesta sostenible 
para el segmento cercanías, ampliando así su gama de 
electromovilidad.

CASTROSUA HA LANZADO 
AL MERCADO UNA NUEVA 
CARROCERÍA SOBRE BASTIDOR 
ELÉCTRICO PARA EL SEGMENTO 
DE CERCANÍAS. ESTA NUEVA 
SOLUCIÓN LOW ENTRY (CLASE 
II) ES UNA PROPUESTA ACORDE 
CON LAS ALTAS EXIGENCIAS 
DE LA ELECTROMOVILIDAD 
INTERURBANA
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INDCAR PRESENTA EN MADRID  
EL MINIBÚS ELÉCTRICO B6

«La innovación constante, el trabajo en equipo y esas ganas de no querer parar nunca, han 
sido los motores en este proyecto. Una vez más, la ligereza de los materiales utilizados 
en la fabricación de la carrocería hace que este vehículo contribuya activamente a su 
autonomía en aras de la movilidad sostenible», nos comentan desde Castrosua.

reglamentos establecidos como el 66.02 
(resistencia estructural) o el 118.03 (com-
portamiento frente al fuego), estando pre-
parada también para el cumplimiento del 
nuevo Reglamento General de Seguridad. A 
nivel estructural la carrocería destaca por su 
ligereza y adaptabilidad; además, incorpora 
un sistema de visión indirecta para sustituir 
a los espejos, mejoras para la ergonomía en 
el puesto de conducción, una canalización 
independiente para el aire acondiciona-
do, pulsadores de parada retroiluminados, 

ESTA NUEVA CARROCERÍA 
PARA BASTIDOR ELÉCTRICO 
ESTÁ DESTINADA AL MERCADO 
INTERURBANO, EN SU VERSIÓN 
LOW ENTRY. EN BUSWORLD SE 
PRESENTÓ SOBRE LA NUEVA 
PLATAFORMA DE CHASIS 
ELÉCTRICOS DE SCANIA
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puerta delantera con borde sensible, aire 
acondicionado con bomba de calor, rampas 
automática y manual para acceso PMR, así 
como cargadores USB para conductor y pa-
saje, entre otros.

Completando su equipamiento esta unidad 
en concreto dispone de 4 rótulos de para-
da, una cámara de visión trasera, otra en 
puerta, un TFT en la zona de conductor, ilu-
minación exterior sobre puertas y un siste-
ma de visión perimetral (360º).

75CS destaca también por su responsabi-
lidad medioambiental, ya que al concepto 
de bastidor eléctrico se unen otras medidas 
para una mayor eficiencia energética gra-
cias al uso de iluminación LED en el 100% 
del vehículo, con la que se trabaja una ilu-
minación interior indirecta y creando un 
habitáculo de pasaje amplio y confortable.
«La innovación constante, el trabajo en 
equipo y esas ganas de no querer parar 
nunca, han sido los motores en este pro-

yecto. Una vez más, la ligereza de los ma-
teriales utilizados en la fabricación de la ca-
rrocería hace que este vehículo contribuya 
activamente a su autonomía en aras de la 
movilidad sostenible», nos comentan desde 
el equipo de Castrosua.

Con este nuevo lanzamiento, Castrosua 
pretende seguir avanzando en propuestas 
para la electromovilidad, un camino que 
comenzó hace unos años y en el que cree 
firmemente, donde muestra al fabricante 
de segunda fase como un promotor de va-
lor adicional, que complementa y amplía las 
propuestas y soluciones de movilidad para 
el mercado, y es ya una alternativa a la al-
tura de las exigencias demandadas en este 
avance por la descarbonización global. l

75CS DESTACA TAMBIÉN 
POR SU RESPONSABILIDAD 
MEDIOAMBIENTAL, YA QUE 
AL CONCEPTO DE BASTIDOR 
ELÉCTRICO SE UNEN OTRAS 
MEDIDAS PARA UNA MAYOR 
EFICIENCIA ENERGÉTICA



MAYOR AUTONOMIA. 
EFICIENCIA OPTIMIZADA.
El nuevo eCitaro fuel cell. Con baterías de alto rendimiento y una pila de 
combustible como extensor de autonomía. Para más información visítenos 
en www.mercedes-benz-bus.com

Provider: Daimler Buses GmbH, Fasanenweg 10, 70771 Leinfelden-Echterdingen, Germany
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EL MARKETING ENFOCADO 
PARA LOS CLIENTES DEL AUTOBÚS, 
LOS VIAJEROS 

DEFINE tu Customer Journey. ELEVA tu Marketing 
y CREA Experiencias inolvidables para tus clientes
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Por Claudia Araujo, 
Directora JMB.

En el mundo del marketing, la expresión 
“Customer Journey” se ha convertido en 
un término esencial que ayuda a las empre-
sas a entender y mejorar la experiencia de 

sus clientes. Pero ¿qué significa exactamen-
te el “Customer Journey” en el contexto 
de una empresa de autobuses y autocares.  
¿Porqué es tan relevante? Quiero explorar 
contigo este concepto de forma sencilla.
¿Qué es el Customer Journey?

El Customer Journey o “Viaje del Clien-
te,” es el proceso que sigue tu cliente ó 
tu cliente potencial desde el momento en 
que comienza a pensar en un viaje hasta 

que finaliza el mismo y más allá. Se trata 
de comprender las etapas por las que pasa 
tu cliente, sus necesidades y emociones a lo 
largo del camino. Este concepto es esencial 
para que las empresas de autobuses y auto-
cares proporcionen experiencias de efecto 
“WOW” y fidelicen a sus pasajeros.

Antes de pasar a las etapas del Customer 
Journey, tienes que tener muy claro quien 
es tu cliente ideal. ¿Qué le motiva a coger 

Imagen de vecstock en Freepik
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el bus?  ¿Qué le motiva a contratar tus ser-
vicios? ¿Cuál es su necesidad? En la defini-
ción de tu cliente ideal, entran conceptos 
demográficos y psicológicos: intereses, sen-
timientos y motivaciones. 

Vamos al lío con las etapas del Custumer 
Journey…
n Etapa 1: Conciencia

El viaje de tu cliente empieza con la eta-
pa de “Conciencia”. En este punto, un 
cliente se da cuenta de que quiere viajar 
en autobús. Esto puede deberse a razo-
nes como la búsqueda de comodidad, 
ahorro de dinero o la preocupación por 
el medio ambiente…

n Etapa 2: Consideración
En la etapa de “Consideración”, tu 
cliente comienza a investigar las opcio-

nes disponibles. Aquí, compara distintas 
empresas de autobuses, itinerarios, ho-
rarios y precios. En esta etapa, entran 
factores que van a influir directamente 
en la experiencia del cliente, como la fa-
cilidad de encontrarte (por ejemplo, si tu 
empresa aparece en la primera página 
de Google), la usabilidad de tu página, 
la experiencia de navegación, la rapidez 
con la que encuentra tus servicios, el 

tiempo de contestación de una llamada 
y la manera en que respondes, etc.

n Etapa 3: Decisión
La etapa de “Decisión” es cuando el 
cliente elige una empresa de autobuses 
en particular para su viaje. Aquí, la con-
fianza que tu le has dado mientras inves-
tigaba, la facilidad de reservar y las pro-
mociones pueden influir en la elección 
del cliente. Asegúrate de que el proceso 
de reserva sea sencillo, rápido y fácil. Es 
fundamental en esta fase.

n Etapa 4: Experiencia
La etapa de “Experiencia” es el CUORE 
del Customer Journey. Aquí, el cliente 
realiza el viaje en tu autobús. La percep-
ción de tu cliente cuando ya está en el 
bus. En este caso lo que tus clientes ten-
drán en cuenta serán factores como la 
puntualidad, la comodidad, la atención 
de tus conductores, cómo van vestidos, 
la calidad del wifi, el entretenimiento 
a bordo, la limpieza interior y exterior, 
etc… son factores clave. Ofrecer un ser-
vicio de efecto “WOW” puede hacer 
que un cliente regrese y recomiende tu 
empresa. ¿Qué es un servicio de efecto 
“WOW” para tu cliente?

n Etapa 5: Fidelización/Retención
Una vez que el viaje ha concluido, tu em-
presa debe continuar interactuando con 
el cliente. ¿Has pensado en hacer alguna 
encuesta de satisfacción? ¿Y algún pro-
grama de fidelización? Las encuestas de 
satisfacción, ofertas especiales para via-
jeros frecuentes y la atención a las opi-
niones y sugerencias son esenciales para 
fidelizar a los pasajeros.

TOUCHPOINTS
Los TouchPoints son los puntos de contacto 
en cada etapa del Customer Journey. De-
fines los canales a través de los cuales se 
produce cada contacto de tu cliente con tu 
empresa: web, anuncios en medios, What-
sApp, etc… 

CONCLUSIÓN
El Customer Journey es un concepto funda-
mental en el mundo del marketing que se 
aplica de manera efectiva en empresas de 
autobuses y autocares. Comprender y op-
timizar cada etapa de este viaje permite a 
las compañías proporcionar experiencias ex-
cepcionales, construir relaciones sólidas con 
los clientes y aumentar la lealtad de estos. 
En última instancia, al centrarse en el Cus-
tomer Journey, las empresas de autobuses 
pueden asegurarse de que cada pasajero se 
sienta valorado y satisfecho en cada viaje 
que realice. l

EL CUSTOMER JOURNEY ES UN 
CONCEPTO FUNDAMENTAL EN EL 
MUNDO DEL MARKETING QUE SE 
APLICA DE MANERA EFECTIVA 
EN EMPRESAS DE AUTOBUSES 
Y AUTOCARES. COMPRENDER Y 
OPTIMIZAR CADA ETAPA DE ESTE 
VIAJE PERMITE A LAS COMPAÑÍAS 
PROPORCIONAR EXPERIENCIAS 
EXCEPCIONALES, CONSTRUIR 
RELACIONES SÓLIDAS CON 
LOS CLIENTES Y AUMENTAR LA 
LEALTAD DE ESTOS
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La empresa de movilidad Alsa ha iniciado la 
operación de servicios interurbanos en Ara-
bia Saudí, tras la adjudicación el pasado mes 
de octubre del contrato para su operación 
durante los próximos diez años por parte de 
Transport General Authority (TGA) del Reino 
de Arabia Saudí.

Los servicios conectarán 80 destinos en el 
Sur del país a través de un total de 27 líneas 
de larga distancia. Está previsto que sean uti-
lizadas por 1,5 millones de viajeros al año, 
para lo que se dispondrá de una flota de 129 
autocares y una plantilla de 600 empleados. 
Alsa operará las líneas en consorcio con 
SAPTCO, el principal operador de transpor-
te interurbano del país, y la totalidad de los 
ingresos procederán de la venta de billetes. 
El contrato supondrá una facturación total 
de 500 millones de euros en los 10 años del 
contrato.

Con la puesta en marcha de estos servicios, 
las autoridades saudíes tienen como objetivo 
mejorar la conectividad entre las regiones de 
un país con una enorme extensión, e incre-
mentar los estándares de calidad del transpor-
te interurbano, dando entrada a operadores 
cualificados que, como Alsa, cuentan con una 
experiencia y solvencia técnica contrastada. 
 
Para Francisco Iglesias, consejero delegado 
de Alsa, “el inicio de operaciones en Arabia 
Saudí supone un decidido impulso a la pre-
sencia de la compañía en el exterior, dentro 
de nuestra estrategia de crecimiento en los 
mercados globales de movilidad. Para Alsa 
significan un importante reconocimiento 
internacional de nuestro know how y capa-
cidad tecnológica y de innovación en la ges-
tión de contratos públicos”.
 
En este último trimestre del año, Alsa también 
tiene previsto iniciar la operación de los servi-
cios metropolitanos en Oporto, que se suman 
a los de Lisboa iniciados el año pasado, con 
lo que la compañía operará en las dos princi-
pales ciudades de Portugal. El nuevo contrato 
corresponde al área de “Norte Nascente” que 
incluye los municipios de Santo Tirso, Valon-
go, Paredes y Gondomar. La red está formada 
por 131 líneas (urbanas e interurbanas), para 
lo que contará con una flota de 200 autobu-
ses, tanto Euro VI como eléctricos, y una plan-
tilla de 350 empleados. l

ALSA INICIA LA OPERACIÓN DE SERVICIOS 
INTERURBANOS EN ARABIA SAUDÍ
Operará 27 líneas de larga distancia que conectarán 80 
destinos en el Sur del paísa
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Pablo Pastega, director general de Flixbus 
para España y Portugal, hizo un repaso de 
la andadura de la compañía en nuestro 
país. El directivo afirmó que llevan más 
de cinco millones de viajeros transporta-
dos en nuestro país en sus líneas inter-
nacionales a 45 ciudades europeas desde 
nuestro país. En estos años la firma ha 
mantenido su socios y ha hecho además, 
nuevas alianzas con empresas titulares de 
concesiones estatales y regionales.

Durante estos años la firma también ha 
visto incrementar su venta online y los 
acuerdos con agencias comerciales. Ade-
más, la compañía tiene el foco en la des-
carbonización. Recientemente ha firmado 
un acuerdo con Scania para incorporar 
gas licuado en los autocares que incor-
pore de la marca hasta 2025. Su objetivo 
es alcanzar las cero emisiones en 2040. 
Otro proyecto novedoso de la compañía 

es la incorporación de paneles solares en 
la línea internacional entre Barcelona y 
Francia.

ESPAÑA, «UN MODELO DE 
TRANSPORTE OBSOLETO
El director de Flix para nuestro mercado 
aludía al modelo concesional español, en 
su opinión obsoleto, con relaciones no 
funcionales, un diseño insuficiente, con 
25 contratos no rentables de las 79 conce-
siones estatales. Pastega aludía también a 
qué de esas líneas, un gran número tenía 
una ocupación de menos de 24 viajeros 
por autocar, y un total de 672 líneas de 
autobús en España transportan menos de 
200 viajeros al año. A eso hay que añadir 
la inestabilidad jurídica con 44 contratos 
caducados, más siente anulados.

Pasteaga se preguntaba ¿por qué se libera-
liza en tren y no el autocar en España?

Según una comparativa de FUNCAS, que el 
directivo compartió con la prensa, España 
es el país más caro para viajar en autocar 
de una región a otra.»España tiene 2800 
empresas que no pueden hacer rutas ni 
cabotaje. ¿Por qué no se nos deja hacer 
cabotaje, cuando la regulación europea lo 
permite por el Reglamento 1073, ¿por qué 
no se aplica en España y a ningún partido 
político parece importarle?», se pregunta-
ba el directivo. Y añadía, «el cabotaje se 
tiene que permitir con la excepción de que 
haya un análisis de impacto económico que 
lo desaconseje, un análisis que, -según co-
mentaba el directivo- no se ha hecho».

FLIXBUS CELEBRA CINCO AÑOS EN ESPAÑA
Más de cinco millones de viajeros transportados y líneas 
internacionales a 45 ciudades europeas desde España. FLIX INVITÓ A PARTICIPAR EN ESTE 

EVENTO A JOSÉ GOMES MENDES, 
CATEDRÁTICO DE LA UNIVERSIDAD 

DE MINHO Y EX-SECRETARIO DE 
TRANSPORTES EN PORTUGAL

Pablo Pastega, director 
general de Flixbus.

José Gomes 
Mendes, 
catedrático 
de Transportes 
y exminimistro 
Transportes 
Portugal
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PORTUGAL ES UN MERCADO 
LIBERALIZADO DESDE 2019, 
ABIERTO A NUEVOS OPERADORES 
Y A NUEVAS RUTAS, SOLO HAY QUE 
SOLICITARLAS

LA LIBERALIZACIÓN DEL 
TRANSPORTE DE VIAJEROS EN 
PORTUGAL
Son muchos los mercados que han apos-
tado por la liberalización del transporte de 
viajeros por carretera y uno de los ejemplos 
más cercanos que tenemos es el portugués. 
Flix invitó a participar en este evento a José 
Gomes Mendes, catedrático de la Universi-
dad de Minho y ex-secretario de transportes 
en Portugal. Gomes ha sido el responsable 

del nuevo modelo de transporte que rige 
actualmente en el país y que implantó en el 
2019. Hoy Portugal es un mercado liberali-
zado, abierto a nuevos operadores y a nue-
vas rutas, solo hay que solicitarlas.

«Hasta 2019 era igual que España, concesión 
antigua y no había competencia, la calidad 
era mala, la conectividad no era buena, el 
transporte era operado por un número muy 
pequeño de operadores que tenían concesio-
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nes para transporte urbano, también podían 
tener para larga distancia. Mercado cerra-
do», afirmaba José Gomes Mendes.

En 2010 se aprueba el DL 140/2019, sobre 
el servicio publico expresso de transporte 
de viajeros se liberaliza el mercado de larga 
distancia, conocido en Portugal como ex-
presso. A partir de 50 km está totalmente 
liberalizado, tras solicitar autorización del 
ministerio. En dos años se ha pasado de 4 
a 30 licencias. Los viajes se han abaratado y 
la oferta es mucho mayor, lo que ha llevado 
a los portugueses a usar más este medio de 
transporte que el tren. Ahora tienen ofertas 
más baratas y en menos tiempo que lo que 
les ofrece el tren.

La tasa media de ocupación, según informe 
del 2021, era ya del 62%. La flota del au-
tocares se ha modernizado. Una condición 
es que para hacer rutas de largo recorrido 
el vehículo tienen que tener menos de 12 
años. También ha habido una revolución 
digital y las ventas online de los servicios es-

tán integradas. Por supuesto, ha aumenta-
do mucho la flota de autocares de servicios 
de larga distancia.

Portugal también ha liberalizado en sector 
de la VTC, a pesar del fuerte rechazo del 
taxi y el propio mercado ha impulsado la re-
novación de este ultimo sector y también su 
crecimiento. l

LOS VIAJES EN AUTOCARES DE 
LARGA DISTANCIA EN PORTUGAL 
SE HAN ABARATADO Y LA OFERTA 
ES MUCHO MAYOR, LO QUE HA 
LLEVADO A LOS PORTUGUESES 
A USAR MÁS ESTE MEDIO DE 
TRANSPORTE QUE EL PROPIO TREN
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Arriva da un nuevo paso en su estrategia de 
movilidad sostenible con la presentación del 
proyecto de electrificación de la totalidad 
del transporte urbano de Móstoles. Lo lle-
vará a cabo de forma conjunta con el Con-
sorcio Regional de Transporte de Madrid 
(CRTM) y el Ayuntamiento de Móstoles. El 
operador de transporte público ha hecho el 
anuncio en el Global Mobility Call. 

En palabras de Antonio Cendrero, conseje-
ro delegado de Arriva Spain, “el nuevo pro-
yecto de electrificación de Arriva en Mósto-
les nos va a permitir operar con autobuses 
100% eléctricos las 6 líneas urbanas del 
segundo municipio más grande de la Co-
munidad de Madrid tras la capital”. 

Del mismo modo, ha recordado que “adi-
cionalmente, esta nueva instalación de car-
ga de vehículos permite a Arriva adquirir 
una flota de autobuses interurbanos 100% 
eléctricos para operar al completo la línea 
520 (Alcorcón – Móstoles), posibilitando 
realizar la conexión entre ambos municipios 
con vehículos cero emisiones”. 

Este importante hito también contempla 
posibles ampliaciones futuras para seguir 
incrementando la flota de Arriva en la re-
gión, demostrando así, su apuesta firme 
por las nuevas formas de movilidad, más 
respetuosas con el medio ambiente y la 
transición hacia una flota más sostenible y 
sin emisiones. 

Este proyecto complementa al recientemen-
te inaugurado en Alcorcón. Gracias a las 
distintas iniciativas que está llevando a cabo 
Arriva en las concesiones que gestiona en 
la Comunidad de Madrid, para finales del 
año 2024, todos los vehículos que realizan 
el transporte urbano de Móstoles, de Alcor-
cón y la conexión entre ambos municipios 

serán 100% eléctricos, sostenibles y libres 
de emisiones. 

ARRIVA, PREMIO GMC SUSTAINABLE 
PARTICIPATION 
Arriva ha sido galardonada con el recono-
cimiento Sustainable Participation, en la 
primera edición de los Premios GMC. Este 
galardón reconoce el proyecto de participa-
ción sostenible que ha desarrollado la com-
pañía durante el Global Mobility Call, don-
de, entre otros, ha presentado un stand en 
el que reutiliza mobiliario trasladado para 
la ocasión desde su sede sostenible de Al-
corcón. La organización del Global Mobility 
Call reconoce con el GMC Sustainable Par-
ticipation “las mejores prácticas alineadas 
a los objetivos de la Agenda 2030, incenti-
vando la innovación, el rigor en la medición 
de resultados y, especialmente, la contribu-
ción a posibilitar que la participación en una 
feria pueda ser ejemplar en lo que se refiere 
a sostenibilidad”. l

ARRIVA ELECTRIFICA EL TRANSPORTE 
URBANO DE MÓSTOLES EN MADRID
Junto con el Consorcio Regional de Transportes de Madrid y el Ayuntamiento 
de Móstoles, Arriva anuncia el proyecto con el que electrificará la totalidad del 
transporte urbano de la ciudad más importante de la Comunidad de Madrid 
tras la capital. Para finales del año 2024, todos los vehículos que realizan 
el transporte urbano de Móstoles, de Alcorcón y la conexión entre ambos 
municipios serán 100% eléctricos

“EL NUEVO PROYECTO 
DE ELECTRIFICACIÓN DE ARRIVA 

EN MÓSTOLES NOS VA A PERMITIR 
OPERAR CON AUTOBUSES 100% 

ELÉCTRICOS LAS 6 LÍNEAS 
URBANAS DEL SEGUNDO 
MUNICIPIO MÁS GRANDE 

DE LA COMUNIDAD 
DE MADRID TRAS LA CAPITAL”
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Grupo Julià, uno de los principales grupos 
empresariales españoles especializado en 
servicios globales de turismo y movilidad, 
celebra este año su 90 aniversario. Sus orí-
genes se remontan a 1933, año en el que 
fue fundada Autocares Julià gracias al im-
pulso emprendedor de cuatro jóvenes que 
supieron ver una oportunidad de negocio 
en las dificultades de los equipos de futbol 
y sus seguidores para desplazarse a los cam-
pos contrarios, así como de escuelas y enti-
dades culturales para cubrir sus necesidades 
de movilidad. 

En los años 40 y 50, tras el cese forzado de 
la actividad por la Guerra Civil, la empresa 
se convirtió paulatinamente en líder en el 
transporte discrecional de viajeros en Cata-

lunya, con rutas y excursiones que tuvieron 
un gran éxito, como la visita al Monasterio 
de Montserrat.

En la década de los 70, el boom del turis-
mo en España impulsó la creación de nuevas 
sociedades, dando lugar a la creación, en 
1968, de Julià Tours, marca de servicios es-
pecializados en viajes vacacionales de larga 
distancia; de Julià Central de Viajes, especia-
lizada en la organización de viajes corporati-
vos y de empresa, en 1973, y de Julià Travel, 
especializada en servicios de turismo recepti-
vo, en 1978. En esta época, la compañía for-
taleció también su presencia, de forma muy 
notable, en Argentina y México, países que 
aún representan un volumen de facturación 
relevante en la actividad turística del grupo.

Tras profesionalizar la estructura directiva 
de la compañía, en los años 90, el cambio 
de siglo trajo consigo la segunda gran fase 
de internacionalización del Grupo. Con la 
creación de la división de autocares turísti-
cos, City Tour, que ya operaba a nivel nacio-
nal en Barcelona, Madrid y desde 2013 en 
San Sebastian, su actividad internacional se 
extiende a México (desde 2001 con la mar-
ca Turibus), San Francisco (2014), Londres 
(2015), Roma (2016) y Tánger (2018).

Actualmente, Grupo Julià ─empresa familiar 
con sede central en Hospitalet de Llobregat─ 
está establecido en más de 20 ciudades de 
8 países diferentes (España, Andorra, Reino 
Unido, Italia, México, Argentina, Marruecos 
y Estados Unidos), emplea a 1.400 personas 

GRUPO JULIÀ CELEBRA SU 90 ANIVERSARIO

ENTRE ALGUNAS DE LAS ÚLTIMAS 
OPERACIONES DE LA COMPAÑÍA 
DESTACAN, LA ADJUDICACIÓN A 
LA UTE MONBÚS & JULIÀ DE LA 
LÍNEA DE TRANSPORTE URBANO 
ENTRE SANT BOI DE LLOBREGAT Y 
BCN (2021), LA UNIÓN CON CITY 
SIGHTSEEING Y STAGECOACH 
GROUP, EL MAYOR OPERADOR DE 
AUTOBUSES DE REINO UNIDO, 
PARA LOGRAR EL LIDERAZGO 
DEL BUS TURÍSTICO EN LONDRES 
(2021), LA ADQUISICIÓN DE LA 
MARCA THIS IS MED DE ALQUILER 
DE YATES Y ORGANIZACIÓN DE 
EVENTOS CORPORATIVOS EN BCN, 
COSTA BRAVA Y BALEARES (2020) 
O LA COMPRA DE AUTOCARES 
PADRÓS (2019)

Fundada en 1933, se ha convertido en una de las empresas de referencia de los sectores 
del turismo receptivo y del transporte de pasajeros
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“GRUPO JULIÀ ALCANZA ESTE ANIVERSARIO POSICIONADO COMO UNA 
DE LAS EMPRESAS DE REFERENCIA DEL SECTOR TURÍSTICO RECEPTIVO Y 
DEL TRANSPORTE DE PASAJEROS FIEL A SUS RETOS FUNDACIONALES: LA 
SEGURIDAD DE SUS CLIENTES, LA CALIDAD DE LOS SERVICIOS OFRECIDOS Y 
LA INNOVACIÓN CONSTANTE.” JOSE ADELL ANTONIO, PRESIDENTE

GRUPO JULIÀ ESTÁ 
ESTABLECIDO EN MÁS 
DE 20 CIUDADES DE 8 
PAÍSES DIFERENTES 
(ESPAÑA, ANDORRA, 
REINO UNIDO, ITALIA, 
MÉXICO, ARGENTINA, 
MARRUECOS Y 
ESTADOS UNIDOS) 
Y  EMPLEA A 1.400 
PERSONAS

y cuenta con 12 millones de clientes a nivel 
internacional.

Para celebrar esta efeméride toda la flo-
ta de Autocares Julià será vinilada con el 
logo conmemorativo del 90 aniversario, 
que también se incorporará a las diferentes 

webs y herramientas de informativas y de 
promoción de las marcas del grupo.

José Adell Antonio, presidente del grupo, 
recuerda que “en estos 90 años, Grupo Ju-
lià ha evolucionado a medida que avanzaba 
el país y ha tenido que enfrentarse a impor-

tantes dificultades, pero ha sabido adaptar-
se a las nuevas necesidades de la sociedad 
y de un sector en continua transformación. 
Este aniversario es todo un orgullo que 
queremos celebrar y agradecer con todo 
el equipo humano que forma o ha forma-
do parte de la compañía.” Por su parte, 
José Francisco Adell, consejero delegado, 
ha añadido que “Grupo Julià alcanza este 
aniversario posicionado como una de las 
empresas de referencia del sector turístico 
receptivo y del transporte de pasajeros fiel a 
sus retos fundacionales: la seguridad de sus 
clientes, la calidad de los servicios ofrecidos 
y la innovación constante.”

Entre algunas de las últimas operaciones de la 
compañía destacan, la adjudicación a la UTE 
Monbús & Julià de la línea de transporte urba-
no entre Sant Boi de Llobregat y BCN (2021), 
la unión con City Sightseeing y Stagecoach 
Group, el mayor operador de autobuses de 
Reino Unido, para lograr el liderazgo del bus 
turístico en Londres (2021), la adquisición de 
la marca This is Med de alquiler de yates y or-
ganización de eventos corporativos en BCN, 
Costa Brava y Baleares (2020) o la compra de 
Autocares Padrós (2019). l



60

MATRICULACIONES

Hasta el 31 de octubre de este año se han matricula-
do en España un total de 3.113 autobuses, autocares 
y microbuses, lo que supone un 58,18% más que en 
el mismo periodo de 2022 (1.968 unidades).

Mercedes, Scania, Iveco , MAN y Solaris encabezan 
el listado de marcas con más unidades vendidas en 
el mercado español, según datos de la analista de 
mercado MSI. l

LAS MATRICULACIONES DE AUTOBUSES 
AUMENTAN UN 
58,18% EN LOS DIEZ 
PRIMEROS MESES 
DEL AÑO
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MATRICULACIONES

MARCA OCTUBRE ENERO
OCTUBRE

Mat. Mat. Aa % Crec. Mat. Mat. Aa % Crec.

Toyota                   7.013 5.943 18,00% 66.842 60.239 10,96%

Kia                      5.611 5.507 1,89% 55.526 52.266 6,24%

Volkswagen               4.426 4.077 8,56% 53.109 49.308 7,71%

Peugeot                  4.194 3.600 16,50% 51.497 46.768 10,11%

SEAT                     3.747 3.271 14,55% 49.889 41.908 19,04%

Hyundai                  5.274 5.040 4,64% 47.826 50.171 -4,67%

Renault                  4.325 3.854 12,22% 46.043 34.905 31,91%

Dacia                    4.878 2.665 83,04% 39.503 30.822 28,16%

Citroën                  3.369 3.891 -13,42% 36.779 35.650 3,17%

Audi                     3.375 3.033 11,28% 34.650 28.587 21,21%

Mercedes                 3.982 3.328 19,65% 34.640 29.781 16,32%

BMW                      2.770 2.758 0,44% 27.201 24.330 11,80%

Ford                     2.267 2.330 -2,70% 26.834 23.979 11,91%

Skoda                    2.357 2.208 6,75% 25.650 18.459 38,96%

Opel                     2.127 1.940 9,64% 24.126 22.193 8,71%

MG                       2.976 1.147 159,46% 23.142 4.859 376,27%

Nissan                   2.278 1.558 46,21% 20.075 14.736 36,23%

Fiat                     2.312 2.205 4,85% 19.600 20.246 -3,19%

Cupra                    1.550 1.015 52,71% 16.858 11.501 46,58%

Mazda                    1.235 1.071 15,31% 12.882 9.581 34,45%

Volvo                    1.375 846 62,53% 10.895 8.519 27,89%

Tesla                    755 68 1010,29% 8.991 3.347 168,63%

Jeep                     1.097 585 87,52% 8.815 7.261 21,40%

MINI                     697 597 16,75% 6.930 6.225 11,33%

Lexus                    613 458 33,84% 6.028 3.620 66,52%

Suzuki                   420 383 9,66% 4.571 2.952 54,84%

Lynk & Co                35 221 -84,16% 3.750 2.320 61,64%

DS                       247 479 -48,43% 3.306 3.918 -15,62%

Mitsubishi               271 164 65,24% 3.268 2.635 24,02%

Porsche                  461 300 53,67% 2.817 2.043 37,89%

Land Rover               256 296 -13,51% 2.761 2.434 13,43%

Alfa Romeo               210 252 -16,67% 2.465 2.224 10,84%

Honda                    288 305 -5,57% 2.113 3.086 -31,53%

Subaru                   119 114 4,39% 1.828 1.023 78,69%

TOTAL 77.845 65.950 18,04% 788.674 666.512 18,33%
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El compromiso de IVECO BUS por impulsar 
la transición energética en el sector del trans-
porte de pasajeros, comienza en su amplia 
experiencia en energías alternativas que con-
forman su amplio portfolio, y continúa con su 
capacidad de innovación tecnológica, con el 
objetivo de alcanzar una movilidad sostenible. 

Este enfoque también es compartido por 
AUCORSA, la empresa municipal de Auto-
buses de Córdoba, que a través de la ad-

quisición de cinco unidades del autobús ur-
bano URBANWAY HYBRID GNC de IVECO 
BUS, busca mejorar la calidad de vida de sus 
ciudadanos. 

La renovación de la flota de la empresa de 
transporte de Córdoba, que se unen a las 
cuatro unidades de IVECO Daily Minibus 
de gas natural, fortalece su apuesta por las 
energías alternativas, como es el gas natural 
y el biogas, y la búsqueda de la mejora del 
transporte urbano. “Estamos comprometi-
dos con el desarrollo de la movilidad soste-
nible, combinando la rentabilidad del cliente 
con la reducción de las emisiones contami-
nantes es el camino correcto para el trans-

porte de pasajeros”, dijo Fabrizio Toscano, 
Director Comercial de IVECO BUS España y 
Portugal. 

“Que AUCORSA y la ciudad de Córdoba 
hayan apostado por este tipo de soluciones 
alternativas, demuestra no sólo los buenos 
resultados que están obteniendo nuestros 
vehículos urbanos, sino que cada vez es más 
común la preocupación por el medio am-
biente”, añadió Toscano. 

URBANWAY HYBRID GNC: LA 
COMBINACIÓN IDEAL DE ENERGÍAS 
PARA UN TRANSPORTE URBANO 
SOSTENIBLE 
El modelo URBANWAY HYBRID GNC 12 
m es compatible con biometano combina 
la tecnología híbrida y las ventajas del gas 
natural, destacando la máxima capacidad 
de su clase de hasta 1610 kg. Este modelo, 
también cuenta con la función Stop & Start, 
que ofrece múltiples ventajas a los usuarios y 
operadores. Elimina el ruido y las vibraciones, 
lo que se traduce en una mayor comodidad 
para los pasajeros, los residentes y los peato-
nes en las paradas de autobús, y mejora aún 
más el ahorro de combustible. l

LA MOVILIDAD 
SOSTENIBLE LLEGA A LA 
CIUDAD DE CÓRDOBA DE 
LA MANO DE AUCORSA 
Y EL AUTOBÚS 
URBANWAY HYBRID GNC 
DE IVECO BUS
IVECO BUS hace entrega 
de cinco unidades del 
autobús urbano, URBANWAY 
HYBRID GNC de 12 metros 
a AUCORSA, la empresa 
municipal Autobuses de 
Córdoba, para apoyar su 
compromiso en el impulso 
de un transporte sostenible 
de la ciudad andaluza. El 
modelo URBANWAY HYBRID 
GNC 12 m es compatible 
con biometano combina 
la tecnología híbrida y las 
ventajas del gas natural. 



MAN LION’S COACH.
Creando uniones con eficiencia 
y seguridad.

¿Buscas un socio comercial tan fuerte como un león? El MAN Lion’s Coach tiene en 
mente la rentabilidad de tu empresa, al tiempo que garantiza una experiencia de viaje 
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